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ISTCC-RJ participa da IIª FEIRA DE QUALIFICAÇÃO 
EDUCACIONAL E PROFISSIONAL da SRE no Andaraí: 

No último sábado, 21 de Maio, nosso Instituto participou da 2ª Feira de Qualificação Educacional e 

Profissional realizada sob a organização da SRE. Foram seis horas de atendimento a uma clientela de jovens 

vindos das mais diferentes regiões do estado. Nosso stand estava identificado com banners da FAETEC, 

levamos nossas máquinas, nosso data-show exibiu a apresentação do ISTCC-RJ. Foram distribuídas centenas 

de jornais da instituição e folders divulgando os cursos profissionalizantes além de nosso Curso de Análise de 

Sistemas Informatizados. Nas imagens os diversos momentos da Feira que esteve sob a coordenação do 

Prof. Alfredo Boente - Coordenador de Extensão do IST.Atuação de alunos e funcionários de nosso Instituto. 

 

O Sonho de poder alcançar... 
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Stand da FAETEC/ISTCC-RJ durante o evento: Gestores - Professores – Funcionários e alunos atendendo aos jovens.
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FAETEC 8 ANOS:ISTCC-RJ PRESENTE. PARABÉNS! 

 

Na última segunda, 13 de Junho, foi comemorado no Teatro do CETEP- Quintino os 8 anos da FAETEC. A Presença da Prof.ª 

Nilda Teves - 1ª Presidente da Instituição, marcou um belo momento da atual Presidente Prof.ª Terezinha Lameira. O ISTCC-

RJ esteve presente através representação de alunos, professores, funcionários. Na foto, nossa Presidente Terezinha Lameira 

ao lado da Prof.ª Nilda Teves, Prof. Fernando Mota e Prof. Orivaldo - Diretor da ESEI-Quintino logo após a cerimônia no palco 

do teatro. Nossa Equipe: Prof. Ronaldo, Prof. Monteiro, Edirlane nossa Bibliotecária, Prof. Creusa Diretora da Hotelaria Prof.ª 

Luci da Arte Vida, a aluna e as duas Presidentes: a 1ª Nilda Teves e a atual Terezinha Lameira. 

 

Alunos do IST levam faixa agradecendo legalização do curso e confiando na construção de seu prédio próprio. 

 

Obras do novo prédio do ISTCC-RJ devem ser iniciadas em Julho próximo. 

       Repliquem esta mensagem. 
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33º SEMINÁRIO BRASILEIRO DE TECNOLOGIA EDUCACIONAL DA ABT 

Realizado na Universidade Veiga de Almeida nos dias 15 e 16 de Junho foi sucesso absoluto e 

nosso Instituto Superior marcou presença através de nosso Diretor Prof. Fernando Mota, que 

Coordenou o evento juntamente com a Prof.ª Mary Sue, a participação de  nosso Coordenador de 

Estágios Prof. Vasco M. Amaral proferindo um relato de experiências, presença de nosso 

Coordenador Acadêmico Prof. Marcos Paulo Monteiro, da Prof.ª Regina Célia de Souza e de 

nosso Bibliotecária Edirlane de Souza. 

 

Mesa da Palestra proferida pela Prof.ª Lia Faria que abordou a temática 

 "Conhecimento e Transdisciplinaridade: as novas tecnologias da educação",  que tive a honra de presidir.  Tivemos 

como debatedores Prof. Dalton Silva e Souza, Prof.ª Magda Copello, Prof.ª Aureliana Cruz e Prof.ª Sonia Violeta da FASF 

 

Apresentação do Prof. Vasco Manuel M. Amaral na tarde de quinta-feira 16/06/05 com Relato Experiências Nossa presença 

junto à Prof.ª Lia Faria  Prof.ª Maria Cecília de Faria Pinto Frei/Chefe Gabinete da FAETEC e da Prof. Clara Rosa Werner 

-  Diretora EG/IESGM, no encerramento do evento no final da tarde de quinta-feira 

 

Nossa Bibliotecária e fotógrafa Edirlane Souza ao lado da Prof.ª Mary Sue, Prof. Fábio Maia e Dr João Roberto M. Alves 

Presidente da ABT 
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NOSSO 1º SEMESTRE LETIVO TERMINA COM GRANDES 

CONQUISTAS: 

 

RECEBEMOS NOSSOS PROFESSORES CONCURSADOS TODOS COM FORMAÇÃO EM 

MESTRADO; O CONSELHO ESTADUAL DE EDUCAÇÃO DO RJ LEGALIZOU NOSSO CURSO; 

NOSSOS DOIS PROJETOS ENCAMINHADOS Á FAPERJ FORAM APROVADOS E TIVEMOS O 

NOSSO NÚCLEO DE PESQUISA EQUIPADO E AINDA A LIBERAÇÃO DA 1ª PARCELA DOS 

RECURSOS PARA A CONSTRUÇÃO DO NOSSO ESPAÇO PRÓPRIO: AS OBRAS SERÃO 

INICIADAS NESTA PRÓXIMA SEMANA. O VESTIBULAR DE ACESSO FOI AUTORIZADO E O 

EDITAL LIBERADO, PROVAS NO PRÓXIMO DOMINGO DIA 10/07 E CHEGADA DOS NOVOS 

ALUNOS EM AGOSTO DE 2005; FORAM CONQUISTAS SIGNIFICATIVAS PARA TODO O 

ENSINO SUPERIOR DE NOSSO FAETEC EM ESPECIAL PARA O ISTCC-RJ. 

NOSSOS ALUNOS SE DESTACAM NA APRESENTAÇÃO E DEFESA DE SEUS TRABALHOS 

FINAIS: (Produção Acadêmica de Qualidade e aplicável de imediato) 

 

O Aluno  Alberto Cantuária apresenta seu TCC à Banca: Ronaldo-Horácio e Monteiro com sucesso. Final da 

Apresentação do TCC de Angela e Alberto Cantuária no Laboratório II do ISTCC-RJ 

Apresentação dos alunos Elaine e Edivaldo à Banca de Avaliação dos Projetos: Resultado: Os dois Projetos foram 

APROVADOS 

 NO PRÓXIMO DOMINGO DIA 10 de JULHO SERÁ O VESTIBULAR DE ACESSO ÀS DUAS NOVAS TURMAS DE 1º 

PERÍODO NO 2º SEMESTRE DE 2005: 812 CANDIDATOS CONCORREM A 60 VAGAS. 

 ÚLTIMA NOTÍCIA: COMEÇAM NESTA PRÓXIMA SEMANAAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO DO NOVO ESPAÇO DO 

ISTCC-RJ 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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CONVITE 
  

A Direção e a Comissão de Acompanhamento das Obras convidam para a PEDRA 

FUNDAMENTAL 

Do Espaço de Identidade e Pesquisa do ISTCC-RJ que acontecerá nesta segunda-

feira dia 11 de Julho de 2005 as 11 horas no Local da Obra.  

A Cerimônia será presidida pela Prof.ª Terezinha Lameira - Presidente da FAETEC. 

Contamos com a sua honrosa presença, traga seus amigos. 
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CONSTRUÇÃO DO ESPAÇO DE  

IDENTIDADE E PESQUISA  

DO ISTCC-RJ É INICIADA. 

 

Prof.ª Terezinha Lameira - Pres. da FAETEC recebe das mãos do Prof. Fernando Mota Diretor do ISTCC-RJ o Capacete 

de Segurança dos trabalhadores da Obra devidamente autografado pelos alunos, professores e funcionários e amigos 

com os agradecimentos pela conquista histórica. 

 

Almoço comemorativo do Aniversário da Prof.ª Maria Cecília de Faria Pinto Frei - Chefe de Gabinete da FAETEC 

contando com as presenças da Prof.ª Beatrice de Souza, Dr. Francisco Villaça, Prof. Fernando Mota, Margarete, 

assessora do Gabinete e Simone, Katia e Uyara da Equipe da CIS/DDE e na outra foto Prof.ª Beatrice, Prof.ª Cecília, Dr. 

Villaça e Prof.ª Terezinha Lameira após as comemorações  do aniversário no Gabinete da presidência. Na última quarta-

feira dia 13 de Julho de 2005 foi iniciada a obra de construção do "Espaço de Identidade e Pesquisa do Instituto Superior Tecnológico da 

FAETEC" no Campus do CETEP de Quintino - RJ. A comunidade do ISTCC-RJ agradece o empenho da Presidência da FAETEC nesta 

importante conquista para toda a comunidade, a história  lhe fará justiça. 

PARABÉNS A TODOS! 
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O Espaço de Identidade e Pesquisa do ISTCC-RJ começa a se tornar realidade: As obras do novo espaço no Campus da 

FAETEC começam a ganhar forma, as bases já praticamente prontas e as vigas e paredes subindo delineando os espaços 

internos. A Empresa NEWTEC vem atuando de forma impecável. Convidamos nossos alunos para uma visita. 

AULAS INAUGURAIS MARCAM O INÍCIO DO PERÍODO LETIVO DOS NOVOS 

ALUNOS: 
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Nesta segunda, 15 de Agosto, foram realizadas as aulas inaugurais dos alunos dos 1º 

Períodos da Manhã e da Noite contando com a presença plena dos calouros 2005/2. As 

aulas foram proferidas pela Equipe Gestora: Prof.ª Andréia De Luca, Prof. Marcos Paulo 

Monteiro, Prof. Fernando Mota, Prof.ª Sibele Calazans, Bibliotecária Edirlane Souza, Pres. 

do DAC aluno Arlinson. No horário noturno contamos com a honrosa presença da Prof.ª 

Aureliana da Rocha Cruz Coordenadora Pedagógica do CETEP - Quintino. Desejamos a 

todos um ótimo período letivo!  

**************************  

PROFESSORES CONCURSADOS DO ENSINO SUPERIOR DA FAETEC TOMAM POSSE:  

Nesta terça, 17/08 tomaram posse todos os professores concursados do Ensino Superior 

da FAETEC, o ISTCC-RJ recebe em seus quadros com muita alegria e entusiasmo: Horácio - 

Marcio Belo - Marcio Campos - Ronaldo - Marcio Gonçalves - Leonardo - Ricardo - 

pendente apenas a Prof.ª Adriana. No próximo dia 04 de Setembro às 9 horas será 

realizada nossa Reunião Geral de Equipe Docente e Administrativa. 

  

O Prof. Ronaldo Goldschmidt assumiu a Coordenação de Extensão e Pesquisa e já prepara 

propostas de ação para a sua nova função. 

Caminhos: 

Percorremos muitos e longos caminhos,  caminhos de possibilidades, 

de conquistas, de fragilidade...  Precisamos percorrê-los 

e viver com intensidade o que vamos encontrar? 

não importa o que importa é que caminhemos sempre  

A cada caminho vivemos e crescemos sonhamos e acreditamos 

sofremos e aprendemos 

 Nos tornamos  fortes, capazes 

dignos e merecedores. 

Nos tornamos, verdadeiramente 

especiais. 

  

Aos que ingressam e aos que concluem desejamos  

Muito sucesso nas caminhadas. 
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Dr. Wanderley de Souza - Secretário de Ciência, Tecnologia e Inovação do Estado do RJ 

visita obras do Espaço de Identidade e Pesquisa do ISTCC-RJ, gosta do que vê, 

compromete-se com a continuidade das obras, e autoriza elaboração de novo projeto para 

equipar o espaço. 

 

Momento em que o Secretário - Dr Wanderley de Souza, a Chefe de Gabinete Prof.ª Maria Cecília, o Prof. Fernando Mota,  o Prof. 

Alfredo Boente, o Engenheiro Luciano da Engenharia da FAETEC entram no Espaço da futura  sede do ISTCC-RJ para a visita e ao 

lado pose dos alunos do turno da manhã do IST, representantes da  Empresa Construtora New Tec e o Engenheiro Luciano  responsável 

pelo projeto inovador do Espaço.  

*********************************** 

Data Mining: Um guia prático 

 

Prof. Ronaldo apresenta seu livro ao Prof.Fernando e Edirlane 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Autógrafos dos dois autores no stand da Editora Campus 

 

  

 

Lançado na última terça-feira na RIOINFO na Marina da Gloria o livro dos Professores Ronaldo Goldschmidt e 

Emmanuel Passos: Data Mining - um guia prático. 

Estivemos presentes para prestigiar o evento. Para o nosso Instituto é motivo de orgulho ver o nosso novo 

Coordenador de Extensão e Pesquisa com uma produção de tão alto nível. Parabéns! 

***************** 

FEIRA DE INFORMAÇÃO PROFISSIONAL: 

Neste sábado, 27 de Agosto, estivemos presentes ao Evento "Feira de Informação Profissional" realizado em Irajá na 

Estrada do Portinho 53 levando uma palestra do Prof. Ronaldo Goldschmidt sobre o mercado de trabalho de 

informática, o Prof. Fernando Mota levou informações sobre a FAETEC e apresentou o ISTCC-RJ, convidou os jovens 

presentes a visitarem o instituto e tentarem o vestibular de acesso para as novas turmas de 1º períodos em 2006, a 

Bibliotecária Edirlane de Souza falou sobre as atividades da Biblioteca do instituto e a aluno Cantuária trouxe o seu 

projeto final para socializar. Foram distribuídos folder e jornais da FAETEC e do ISTCC com a participação do 

funcionário Alex Vialli. 

******************* 

  

No próximo sábado, 03 de Setembro será realizada a Reunião Geral de toda equipe do ISTCC-RJ, lembramos aos 

professores, funcionários e representantes dos alunos e dos funcionários. 
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ESPAÇO ABERTO da BIBLIOTECA DO ISTCC-RJ REALIZA NA MANHÃ DE 14/09 LANÇAMENTO 

DO LIVRO "Data Mining: Um Guia Prático"dos Professores Ronaldo Goldschmidt e 

Emmanuel Passos acompanhada de Palestra do Prof. Emmanuel Passos. 

 

 

 

Nas imagens o registro da presença dos alunos, dos professores e o momento em que o Prof. Marcos Paulo Monteiro - 

Coordenador Acadêmico entrega o Certificado de Participação ao Palestrante Prof. Emmanuel Passos. A comunidade 

ISTCC-RJ participou com grande interesse.  
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Vem aí a VI SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL: Participem.  Dias 

18, 19 e 20 de Outubro de 2005. 

A SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL TRARÁ PALESTRANTES 

CONVIDADOS, MESAS REDONDAS DE INTERESSE DA 

COMUNIDADE, VÍDEOS NA SESSÃO BIBLIOTECA E ATIVIDADES 

CULTURAIS. 

MAIORES INFORMAÇÕES NA COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO E 

PESQUISA. 

 **************************** 

NESTA TERÇA, 13 de Setembro, participamos a convite do Prof. 

Robson José dos Santos - Diretor do CETEP- Quintino do "6º 

seminário de Gestão pela Qualidade na Educação - Sementes que 

Germinam", realizado no Auditório da PETROBRÁS na Tijuca/RJ. O 

evento de alta qualidade contou com a participação de praticamente 

toda a equipe do CETEP- Quintino/FAETEC além das brilhantes 

exposições da Professora Léa Diretora da ETES Hebert de Souza e da 

Escola Especial FAVO DE MEL através do Prof. Ubirajara. O Seminário 

faz parte do Programa Qualidade Rio/Secretaria de Energia do 

Estado.  

 

MOMENTO DE REFLEXÃO PELA SITUAÇÃO ATUAL: 
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UMA PRIMAVERA DE LUZ, CORES E DIGNIDADE! 

 

Nestes últimos dias conheci a obra do artista uruguaio Carlos Páez Vilaró e pude conviver com um universo de muita sensibilidade, cores e 

significados. Paralelamente vivemos todos nós, brasileiros, a angústia da decepção, a revolta pela situação proporcionada pela classe 

política. Poderia trazer como imagem alguns dos personagens do mensalão ou do mensalinho, porém resolvi viajar... sair desse lugar... "Prá 

onde você me carregue" e 

dar um basta interior...chega! Que a primavera venha trazendo cores da mudança...que possamos todos ver a impunidade ser derrotada... 

que possamos ver ladrões cassados, presos e uma nova primavera surgir...  

(Do site www.ensinofernandomota.hpg.com.br) 

  

http://www.ensinofernandomota.hpg.com.br/
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"VI SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL"  

 

 

Um encontro perfeito: o ser humano e a tecnologia Vem aí a VI Semana Tecnológica e Cultural do ISTCC-RJ 

que acontecerá nos dias 18, 19 e 20 de Outubro no Auditório do 1º andar da ETER. Nos dias 17 e 21 

respectivamente acontecem as Sessões Biblioteca apresentando vídeos em sessões permanentes nos três 

horários. Na segunda feira estaremos encaminhando o folder com a programação completa do evento. 

Participem, traga seu convidado. 

Em Outubro "CURSO DE DESENVOLVIMENTO DA PLATAFORMA LINUX" para os funcionários do ISTCC-RJ e 

com vagas abertas aos alunos. Inscrições abertas. Caso a procura seja maior que o número de vagas 

sortearemos os indicados. ( o curso será ministrado pelo Prof. Marcio Gonçalves )  

No dia 8 de Outubro próximo realizaremos nossa Reunião Pedagógica de Outubro. Início às 9 horas: Na pauta: Avaliação do 

funcionamento nos meses de agosto e setembro; Semana Tecnológica e Cultural; Escolha de novo nome de representante do corpo 

docente para o Conselho Diretor do ISTCC-RJ em substituição a Profª Adriana Queres; Novo desenho de funcionamento para 2006 no 

Espaço de Identidade e Pesquisa; Proposta de novo curso 2006/2; Normas aulas, uso laboratórios, projetos, Linux. 
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"SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL DO 

ISTCC-RJ"  

Em sua sexta edição a Semana Tecnológica e Cultural incorpora a participação ativa dos alunos nas apresentações de 

seus projetos, vivências e suas diversas expressões. Tecnologia, Música, Poesia, Debates, Grupos de Trabalho Três dias 

vivenciando o NOVO. 

 

Palestras: Ronaldo Goldschmidt, Fernando Mota, Alfredo Boente, Dennes Torres, Álvaro Bastoni Júnior, Aluno Jorge Henrique de Faria 

Apresentações Artísticas: Aluno Antônio Fernando Bazém - Violão Clássico -  Aluna Mariana Bernardo nos brindando com poesias - Prof. 

Edinelson Azevedo na Guitarra, Madrigal  da Escola de Música do CETEP de Quintino e Prof. Geraldo Raimundo além da Sessão 

Biblioteca com diversas sessões na segunda e na sexta. Apresentação de Trabalhos dos diversos grupos de TCC. Grupos de Trabalhos 

coordenados pelos Professores: Horácio Ribeiro, Marcio Bello, Marcio Campos, Fernando Mota e Vasco Amaral.  
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PARA REFLETIR: 

De que adianta fugir para lugar nenhum? 

 Terá consciência do MAR os pequenos grãos de areia que o sustêm? 

É certo que o cães ladram e as caravanas passam, mas qual a vantagem de passar se os cães se divertem muito 

mais?  Se as ideias  cheirassem, alguém iria a certas palestras? 

 As cadeiras vazias sentem-se inúteis ou aliviadas? De que vale chegar à lua se não sei o e-m@il de Maria? 

Onde estavam guardados meus cabelos brancos quando precisei deles ao s VINTE ANOS? 

Perguntas do Livro "Um Livro de Perguntas" de Cristovam Buarque. Recomendo. Editoria Garamond 
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Vinicius de Moraes, o sublime poeta do cotidiano, autor de 400 poesias e 400 letras de músicas, está de volta em filme 

dirigido por Miguel Faria Jr. e produzido por Susana de Moraes. Para celebrar a vida e a obra de um criador multifacetado – 

autor teatral, poeta, parceiro dos nomes mais importantes da MPB e, acima de tudo, um iluminado personagem da história 

cultural do país - o diretor Miguel Faria Jr. reuniu um incomparável elenco de parceiros, intérpretes, amigos e raras imagens 

de arquivo que relembram a genial simplicidade de Vinicius com a espontaneidade, humor e liberdade de quem conversa em 

uma mesa de bar, exatamente como gostaria o eterno Vinicius. Momentos de puro encantamento com este belíssimo filme. 

Nos permite desligar um pouco da loucura instalada no dia-a-dia de nosso país. Vale a pena! do Site: 

www.ensinofernandomota.hpg.com.br 

VAMOS DAR UM NOME A BIBLIOTECA DE NOSSO INSTITUTO? 

"PASSEIO DHQ - Desenvolvimento Humano e Qualidade de Vida - 

 mais uma vez leva alunos do ISTCC-RJ à PISTA CLAUDIO COUTINHO na Praia Vermelha" 

Sob a coordenação do Prof. Vasco Amaral foi realizado o Passeio DHQ com alunos do ISTCC-RJ. 

 Em destaque especial a participação dos alunos dos primeiros períodos 

 

Na foto momento da bela caminhada desenvolvida numa especial manhã de domingo. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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DIA 21 de Dezembro será o grande dia da  

FESTA DE FORMATURA  

das primeiras turmas de Tecnólogos em Análise de Sistemas Informatizados: 19 horas no Teatro do 

Cetep de Quintino. 

No dia 22 de Dezembro será a Grande Festa de Formatura. 

  

Neste sábado, 26 de Novembro, realizamos a nossa Reunião Geral de Equipe e Reuniões dos 

Conselhos Diretor e Acadêmico do ISTCC-RJ: 

Definimos o Calendário 2006; Aprovamos nos Conselhos as alterações de ordenação de algumas 

disciplinas de nossa matriz curricular e decidimos encaminhar uma consulta aos alunos do turno da 

noite referente aulas aos sábados; Foram apresentadas as propostas para organização dos espaços 

da futura sede do ISTCC- RJ ,o nosso Espaço de Identidade e Pesquisa; 

Foi entregue a Mensagem de Final de Ano da Direção Geral; Feita a síntese de avaliação relativa ao 

último mês de atividade 2005; Pré-informação relacionada à avaliação geral dos alunos; 

Foram feitos registros relacionados ao Sistema Acadêmico do ISTCC-RJ. 

Registro positivo da atuação das Equipes de Secretaria no contínuo trabalho do Sistema Acadêmico 

e Equipe dos Laboratórios pela excelente apresentação das propostas dos espaços para 2006; 

  

*** 

  

ATENÇÃO:  

RENOVAÇÃO DE MATRÍCULA 2006 

 será feita em apenas um dia, na sala da turma e com todas as orientações diretas com o Diretor, 

Coordenador Acadêmico e Secretária.   

  

                                                                                                                                                    

                                                 

                                                                                                                                                    

                                                Repliquem esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

       Edição de 18/12/05                         Nº 33                 e-mail:  fmotaedu@terra.com.br   

MENSAGEM DE NATAL E 

 DE ANO NOVO DO ISTCC-RJ 

 

 O Cartão enviado traz as fotos dos filhos e netos de professores e funcionários nascidos de2002 até agora. 

  

FAPERJ COMEMORA 25 ANOS: 

NESTA QUARTA, 14 de Dezembro, Comparecemos ao Teatro 

Municipal do Rio de Janeiro para as comemorações dos 25 anos da 

FAPERJ - Fundação Carlos Chagas Filho de Amparo à Pesquisa do 

Estado do RJ. Na oportunidade entregamos os convites da 

Formatura de nossas primeiras turmas ao Dr Wanderley de Souza 

Secretário de Ciência, Tecnologia e Inovação e ao Dr Pedricto 

Rocha Presidente da FAPERJ. A festa contou com a participação da 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Orquestra Sinfônica do Teatro Municipal sob a regência do Maestro 

Silvio Barbato, foi exibido um vídeo sobre a vida de Carlos Chagas 

Filho e entregue as Medalhas Carlos Chagas a diversas 

personalidades do meio científico. 

 

Prof. Fernando Mota com o Dr Pedricto Rocha/ Dr Wanderley de Souza com os 

Diretores unidades FAETEC/ Prof. Boente com Dr Wanderley de Souza 

  

DATA DA RENOVAÇÃO 

 DE MATRÍCULAS PARA 2006: 

DIAS, 20 - 21 e 22 de Dezembro.   

                                                                                                                                                                                                    

Repliquem esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 26/12/05                         Nº 34                         e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

NOITE DE CONFRATERNIZAÇÃO DAS PRIMEIRAS 

 TURMAS DO ISTCC-COMEMORA FORMATURA:  

No dia 21 de Dezembro, última quarta-feira, foi realizada a Noite de Confraternização das primeiras turmas de 

Formandos do ISTCC-RJ que reuniu 83 alunos das turmas de 2002, 2003/1 e 2003/2 para formalizarem um 

momento único deste grupo de pioneiros do ensino superior da FAETEC no Rio de Janeiro. 

 

 

Mesa de Honra composta: Prof. Fernando Mota - Diretor Geral do ISTCC-RJ, Profª Maria Cecília de Faria Pinto 

Frei, Chefe de Gabinete da FAETEC e Representando a Profª Terezinha Lameira, Prof. Paulo Mario da 

CIS/DDE/FAETEC Representando a Profª Beatrice de Souza,Vice-Presidente da FAETEC, Prof. Horácio Ribeiro o 

Patrono das Turmas, Prof. Robson José dos Santos, Diretor do CETEP- Quintino, Prof. Marcos Paulo Monteiro, 

Coordenador Acadêmico do Curso. 

Os Paraninfos: Prof. Ronaldo - Profª Albertina Ramos e Profª Regina de Souza e nossos Professores 

prestigiando o evento. 

Mestre de Cerimônias: Marcelo Reis.  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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CONSOLIDANDO FUTURAS PARCERIAS: 

 

No Gabinete da Direção Geral Equipes CoopFurnas e Coppe/UFRJ 

Reunião da Direção e Coordenações do ISTCC-RJ  com as Equipes da COOPFURNAS:Profª Iracema Torres dos 

Santos Vilhena, Prof. Helio Inacio de Souza da COPPE/UFRJ - Prof. Jian Su.  

Nossa Coordenação Acadêmica sob a responsabilidade do Prof. Marcos Paulo Monteiro ultimando os detalhes 

das duas parcerias para 2006. 

FELIZ 2006:  

COM DIGNIDADE E PAZ! 

 

Edirlane,Lúcio, Marcio Campos, Ronaldo, e Equipe brindando O Natal 

REALIZAMOS NOSSA CONFRATERNIZAÇÃO INTERNA 

 COM PROFESSORES E FUNCIONÁRIOS: 16/12/05 

Registros do momento da entrega da primeira Cesta de Natal sorteada a Bibliotecária Edirlane de Souza, os 

dois outros sorteados foram os funcionários Pedro e Patrícia. Mensagem do Prof. Marcio Campos falando em 

nome dos novos Professores. Brinde de todos os presentes na Recepção do ISTCC-RJ contando com a 

participação de 15 membros da equipe 2005. 

 CONFRATERNIZAÇÃO EXTERNA: Realizada no Beco do Alemão na Barra da Tijuca na Noite de 19/12/05. 
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Alex, Pedro, Adriana e a filha, Marcio Campos e esposa, Marcio 

Belo,Themis e Fernando Mota 

  

Início do Período Letivo: 

 13 de Fevereiro de 2006. 

Com Aulas Inaugurais:  

Manhã: 9:30 e Noite: 19 horas. 

Semana de Planejamento: De 06 à 10/02/06. 

Matrículas Novas: Início de Fevereiro 2006. 

  

BOAS FÉRIAS PARA TODOS! 

  

                                                                                                           

                                                                                      Repliquem 

esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 27/01/06                         Nº 01                         e-mail:  fmotaedu@terra.com.br   

 

NOVO ANO, NOVAS ESPERANÇAS... 

EXPECTATIVAS DE VER NOSSO  

ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA 

CONCLUÍDO: 

 As Obras foram retomadas nesta última segunda-feira, 23 de 

Janeiro e a nossa expectativa é que ganhem impulso e que 

possamos ver o nosso Espaço Próprio concluído ainda neste 

primeiro semestre. 

Estaremos encaminhando o Processo da quarta  

etapa até a próxima terça-feira, dia 31/01.  

  

  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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NOVOS ALUNOS ESTARÃO EFETIVANDO SUAS MATRÍCULAS A 

PARTIR DA PRÓXIMA QUINTA-FEIRA dia 02/02/06:  

O ISTCC-RJ receberá mais 60 alunos para os primeiros períodos 

manhã e noite. 

( Respeitando as Cotas ) 

  

  

A PARTIR DE 06 de Fevereiro estaremos abrindo o ano-letivo de 

2006 com a 

 "SEMANA DE PLANEJAMENTO E AÇÃO PEDAGÓGICA" 

DIA 6/02 às 9 horas: Reunião da Equipe Gestora; 

DIA 7/02/06 durante todo o dia: Reuniões Setoriais com as 

equipes da Biblioteca, Laboratórios, Apoio e Secretaria; 

Dia 8 e 9/02/06: Reuniões com os Docentes na análise de 

Programas, Ementas e Bibliografias - Discussão de Projetos de 

Pesquisas - Proposta Semana Tecnológica e Cultural de nº 07 -  

Desenvolvimento dos Estágios - Semana UM; 

Dia 10 ou 11 de Fevereiro: Reunião Geral da Equipe. Palestras 

sobre Concepção do Projeto Pedagógico e Avaliação no ISTCC-RJ. 

  

  

  

                                                                                                           

                                                                                      Repliquem 

esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 13/03/06                         Nº 03                       e-mail:  fmotaedu@terra.com.br  

AULAS INAUGURAIS 2006/13/02/06 

 

 

Mesa com a presença dos Professores: Marcio Gonçalves, Fernando Mota Andréia De Luca e Horácio Ribeiro e os alunos 

cantando o Hino Nacional momentos antes das Palestras dos Profs Horácio e M.Gonçalves.  

EQUIPE DOCENTE DO ISTCC-RJ COMPLETA: 

 Com a chegada das Professoras Cládice de ADM e EMP, Márcia de LPO e ITT, Themis para 

DIF e MET2, Marcio Vianna para MAT e ALG, Regina para TRI e ME1 e Vasco para DHQ 

completamos a nossa equipe para este primeiro semestre 2006.  

ISTCC-RJ ENCAMINHA  

NOVE PROJETOS PARA A FAPERJ: 

 Tres de infra-estrutura de nosso  

Espaço de Identidade e Pesquisa e seis de iniciação científica. 

A Coordenação dos trabalhos foi feita pelo Prof. Ronaldo 
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responsável pela Extensão e Pesquisa do Instituto e os 

Projetos assinados por diversos Mestres de nossa equipe. 

P A R A B É N S! 

 

Momento de trabalho na Coordenação de Extensão na montagem dos nove projetos encaminhados à 

FAPERJ: Prof. Ronaldo, Lúcia Helena, Edirlane nossa Bibliotecária e Prof. Leonardo. 

  

  

DIA 12 de MARÇO: Dia da Bibliotecária: Parabéns! 

  

  

Prof. Marcio Campos assume a Coordenação Acadêmica. 

  

DIA 15/03 

 ÚLTIMO DIA PARA INSCRIÇÕES E TROCAS EM 

DISCIPLINAS. 

NESTA SEGUNDA, 13 de Março: 

 AULA INAUGURAL  

DA UEZO. 

                                                                                                                                 

         

  

                                     

                    Repliquem esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 26/03/06                         Nº 04                       e-mail:  fmotaedu@terra.com.br  

"SEMANA UM"  

DO ISTCC-RJ 

 DESENVOLVE UMA PROGRAMAÇÃO 

SIGNIFICATIVA: 

 

 

No período de 13 a 23 de Fevereiro os alunos do ISTCC-RJ participaram das atividades programadas para a Semana UM: Um conjunto de 

palestras e eventos organizados pela Equipe Gestora e Professores do Instituto Superior da FAETEC.  Nas imagens palestras  proferidas 

pelos Professores Leonardo e Fernando Mota.  

CAFÉ DA MANHÃ COM OS ALUNOS DURANTE A SEMANA UM: 

 

Na manhã do dia 17 de Fevereiro, os alunos do ISTCC-RJ foram recepcionados  com um Café da Manhã de boas vindas para mais um 

período letivo Eram alunos dos 1º e 2º períodos deste Primeiro Semestre Letivo de 2006. 

  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 13/04/06                         Nº 05                     e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

MENSAGEM DE PÁSCOA  

 

  

Acima Logo- Marca comemorativa de nossos 4 anos/ trabalho de Alex Vialli  

A prática de fotocópia nas universidades provoca debate: 

As editoras brasileiras declararam guerra à velha prática da vida universitária do país: a fotocópia. Depois de 

conseguir na justiça a realização de ações de busca e apreensão contra a cópia de livros em universidades, a 

Associação Brasileira de Direitos Reprográficos (ABDR), que reúne 102 editoras, agora está processando 18 

instituições de ensino superior que se negaram a suspender o funcionamento de copiadoras em seus campi. 

Em reação, diretórios acadêmicos do Rio e São Paulo, lançaram o movimento “copiar livro é direito” e milhares 

de cartilhas para divulgar o manifesto pró-xerox. 

Enquanto a indústria alega prejuízo com o que chamam de “pirataria”, os estudantes dizem brigar pelo acesso à 

informação.  

A falta de recursos das bibliotecas e o ingresso de alunos cotistas no ensino superior são outro elemento de 

discussão.  

O Ministério da Cultura, que tem se manifestado a favor da flexibilização da lei de direitos autorais, pretende 

realizar uma série de encontros para debater, com os estudantes para auxiliá-los. As editoras não vão desistir 

da briga. 

Fonte: Jornal da Educação IPAE 

ISTCC-RJ COMEMORA 4 ANOS: CHURRASCO DE CONFRATERNIZAÇÃO COM EQUIPE  

NA ILHA DO GOVERNADOR, SITE PRÓPRIO ENTRANDO NO AR E REVISTA Nº 02 COM LANÇAMENTO PREVISTO 

PARA MAIO DE 2006. 
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Momento de Confraternização da Equipe/Professores falam em homenagem aos 4 anos 

M. Belo - Horácio Ribeiro - Regina - Fernando Mota – Cládice - Marcia - Themis Aline 

No domingo, 02 de Abril, a Equipe do ISTCC-RJ reuniu-se festivamente para 

confraternizar os 4 anos de funcionamento do Instituto, o encontro foi na 

sede do Lions Ilha do Governador na Estrada do Galeão e o serviço foi do 

"Rei do Costelão". 

Professores, Funcionários e Gestores estiveram reunidos na tarde com um 

serviço impecável e muita alegria. Nas imagens momento de agradecimentos 

coordenados pelo Prof. Fernando Mota - Diretor Geral do ISTCC 

***** 

MEC e a Universidade de Brasília promovem curso à distância para  professores: 

O Ministério da Educação, em parceria com a Universidade de Brasília (UnB), promoverá 

curso inédito de formação à distância em educação e diversidade étnico-raciais para 50 
mil professores da educação infantil, fundamental e média das escolas públicas de todo o 

país.  
O objetivo do curso é apoiar estados e municípios no cumprimento da Lei nº 10.639, de 9 

de janeiro de 2003, e proporcionar a capacitação de professores para o ensino de 

história e cultura africanas e afro-brasileiras nas escolas de educação básica.  
Professores de várias disciplinas podem participar do curso. 

As inscrições estarão abertas a partir de sexta-feira, dia 7, e se estenderão até o dia 21 
próximo. O curso terá início em 22 de maio. 

Em breve, o Centro de Educação a Distância (Cead) realizará treinamento em educação à 
distância para os tutores.  

Os candidatos devem ser estudantes de graduação, pós-graduação ou professores com 

experiência em questões raciais. 
Mais informações e inscrições na página eletrônica www.Cead.unb.br  

Fonte Jornal da Educação do IPAE  

ISTCC-RJ SEDIA   ENCONTRO DOS DIRETORES DOS INSTITUTOS TECNOLÓGICOS COM A 

COORDENAÇÃO DOS INSTITUTOS SUPERIORES DA DDE/FAETEC PARA TRATAR DO 
PROCESSO DE RECONHECIMENTO DOS ISTs. 

********* 

ALUNOS DO ISTCC-RJ REALIZAM ASSEMBLÉIA GERAL, NESTA QUARTA: 19 DE ABRIL, 20 

horas, PARA DECIDIR NOVA DIRETORIA DO DIRETÓRIO ACADÊMICO. 

 Repliquem esta Mensagem 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 19/04/06                         Nº 06                     e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

  

    PROJETO COMUNITÁRIO DE INCLUSÃO DIGITAL PARA 

A TERCEIRA IDADE: 

O Projeto Comunitário de Inclusão Digital para a Terceira Idade visou propiciar aos 
estudantes de tecnologia de ciência da computação uma experiência em 
implantação de um projeto de serviços informatizados, aplicando os 
ensinamentos teóricos da Administração aplicados a projetos de Ciência da 
Computação, particularmente de Gestão de Projetos, de aspiral de projetos e de 
trabalho em equipe. Visou, também, o aprimoramento dos estudantes em 
práticas de cidadania, destacando-se a importância da responsabilidade social 
para a superação dos problemas de inclusão digital. O projeto foi aplicado ao 
atendimento de pessoas da terceira idade sem acesso aos recursos de informática 
para preenchimento de suas declarações anuais de imposto de renda de 2006, 
sobre o ano-base 2005. Contou com os trabalhos e atuação da turma de alunos 
que ingressou em 2006 no Instituto Superior Tecnológico de Ciência da 
Computação do Rio de Janeiro, no período matutino, com o patrocínio da direção 
da Instituição e do Teatro Cetep de Quintino. Foi apoiado pelas instituições do 
CETEP: Escola de Saúde Herbert  de Souza, Escola de Ensino Comercial, Escola de 
Hotelaria e Escola Especial Favo de Mel  e pela Faculdade de Ciências Contábeis da 
UNIGRANRIO.  O projeto foi estruturado para atender até 600 pessoas em quatro 
dias, com local de atendimento no Teatro Cetep,em Quintino, Rio de Janeiro. 

Nosso registro de agradecimento a Direção Geral do CETEP de Quintino e a 

Comunicação Social da FAETEC pelos Espaços de Divulgação na Mídia. 
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Abertura do Projeto: Segunda, 17/04 às 10 h, Prof. Fernando Mota - Diretor ISTCC, Profa Cládice Diniz, Professores da 

UNIGRANRIO. 

 

Prof. Fernando Mota, Profa Cládice Diniz e o Jornalista Marcelo - Diretor do Teatro do CETEP, Alunos do 1º Período - AS 111. 

 

Alunos da Hotelaria e seus Maravilhosos Serviços/ Bombeiros Mirins da FAVO DE MEL 

 

Momento dos Atendimentos aos Idosos pelos alunos do ISTCC-RJ 

e UNIGRANRIO Nas Imagens os momentos marcantes da atividade que está acontecendo desde segunda, 

17 até amanhã, 20 de Abril das 10 às 14 horas no Teatro do Cetep. Quintino. 

       ISTO É RESPONSABILIDADE SOCIAL. 

Alunos do ISTCC-RJ visitam o MIS-MUSEU DA IMAGEM E DO SOM: 
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Os alunos da turma 111  Primeiro Período do Curso de Análise de Sistemas Informatizados irão 

ao Museu da Imagem e do Som conhecer o Projeto de Digitalização do Arquivo, nos dias 26 de 

Abril (1ºGrupo) e 03 de Maio (2º Grupo). A atividade é uma iniciativa da Profª Regina Célia de 

Souza na Disciplina METODOLOGIA I. 

PARABÉNS!  

VEM AÍ 

 A VIIª SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL 

Dias 09 10 e 11 de MAIO 

********************* 

ESTAMOS MUDANDO O DESENHO DE NOSSOS LABORATÓRIOS: Recebemos da DGI 15 novos teclados e estamos 
colocando 15 máquinas para voltar a funcionar. 

ISSO VAI SER BOM! 

Repliquem esta Mensagem. Obrigado. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 15/05/06                         Nº 10                  e-mail:  fmotaedu@terra.com.br  

"VII SEMANA TECNOLÓGICA E 

CULTURAL" 

TECNOLOGIA E SAÚDE  

Foram quatro dias de diversidade: 

Palestras com Profissionais da Equipe 

ISTCC-RJ ( Professores Fernando S. Mota - 

Marcio Campos - Vasco Amaral - Ronaldo 

Goldschmidt - Regina Célia de Souza - e 

Funcionários Edivaldo Afonso F de 

Oliveira e Sidney Sudério -além da ação 

do Prof. Marcio Gonçalves e Heliana 

Borges na INSTALLFEST LINUX ), Convidados 

Especiais, Apresentações de TCCs feita por 

alunos do quinto período do curso, Grupos 

de Trabalho, Sessão Biblioteca com vídeos 

selecionados especialmente, apresentações 

artísticas e muita participação. 

Parabéns a todos os envolvidos.  

Na coletânea de Imagens do evento 

destacamos: 
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Prof. Lucindo Ferreira da Silva Filho recebendo Certificado da Profª Aureliana da Rocha Cruz/CETEP- Quintino – Prof.ª Maria 

Claudia Cavalcanti/IME proferindo sua palestra - Mesa com os Professores Marcia Freire/Andréia De Luca e Ronaldo 

Goldschmidt - Coordenador de Extensão e Pesquisa do ISTCC- 

  

Prof. Manoel Ribeiro/IME - Prof. Vasco Manoel Martins do Amaral entregando Certificado ao Prof. do Grupo Acariomerata - e 

alunos na INSTALLFEST LINUX no Centro de Informática/ Apoio CETEP/RJ 
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Presença dos alunos no Horário da Manhã/ Final da Apresentação no Pátio da ETER e Final da Palestra da Profa Léa Simone de 

Carvalho Diretora da ETES Hebert de Souza com o Prof. Fernando Mota - Diretor Geral e Profa Andréia De Luca Herédia de Sá 

Responsável pelo NAD - Núcleo de Apoio aos Discentes/Docentes do ISTCC-RJ 

 

 

O Grupo Musical ACARIOMERATA fez excelente 

apresentação no 2º dia da STC. 

  

Assistimos ainda: "A ILHA" = "A SOCIEDADE DOS POETAS MORTOS" = "O VALE DO 

SILÍCIO" na Sessão Biblioteca. 

  

  

VEM AÍ MAIS UM VESTIBULAR DE SELEÇÃO PARA 

INGRESSO DE NOVOS ALUNOS NO ISTCC-RJ. 

                                                                                                                                                                   
              Envie esta mensagem para um amigo seu. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 08/05/06                         Nº 08                  e-mail:  fmotaedu@terra.com.br  

"7ª SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL" 

Começa amanhã, 09 de Maio, às 8: 30 h. no Auditório do 1º andar da ETER a 7ª 

Semana Tecnológica e Cultural do ISTCC-RJ, veja a Programação abaixo: 

 

PARTICIPE!  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 25/06/06                         Nº 11                  e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

1º JOGOS INTERNOS DO ISTCC-RJ 

FOI UM SUCESSO! 

 

Neste sábado, 24 de Junho, no Espaço Externo da ETER foram realizados os JOGOS INTERNOS DO ISTCC-RJ. Sob a 

Coordenação do Prof. Vasco M. Martins do Amaral vivemos momentos de intensa confraternização, participação de alunos, 

funcionários e professores. Nas imagens acima alguns destes significativos momentos:  

Vencedores no Handbol, Partida decisiva no Xadrez, Vencedores nos Penaltis, Equipe Vencedora do FUTSAL com direito a 

Medalhas e Partida Final de Buraco. Parabéns a todos os participantes e a promessa de novos encontro deste tipo. 

FEIRA DE FORMAÇÃO PROFISSIONAL NO COLÉGIO MILITAR 

 

Professores Fernando Mota e Marcio Campos presentes no Colégio Militar do RJ para levar as informações de nosso Curso 

Superior de Tecnologia aos alunos do curso médio do Colégio Militar durante a Feira de Formação Profissional, na semana 

seguinte o Prof. Marcio Campos proferiu uma palestra para os alunos do Colégio   
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1ª REUNIÃO CONJUNTA GPI/ISTCC-RJ 

 

No último dia 12/06 foi realizada a Primeira Reunião do Grupo de Trabalho GPI - Gerência do 

Programa de Inclusão -DDE/ FAETEC e ISTCC-RJ para tratar do cronograma das ações conjuntas 

com vista a implementação de ações junto ao Programa 

NOSSA SEDE ENTRA NA RETA FINAL 

 

Nosso Espaço de Identidade e Pesquisa ganha forma e entra na Reta Final para a inauguração 

- se Deus quiser - em Setembro próximo.  

EM RITMO DE COPA DO MUNDO!            

 

ABERTAS INSCRIÇÕES PARA O NOVO VESTIBULAR DE ACESSO AO CURSO DO ISTCC-RJ - INSCRIÇÕES PELA 

INTERNET ATÉ O PRÓXIMO DIA 04 de JULHO. 

ATENÇÃO ALUNOS DOS 1ºs e 2ºs Períodos atuais: RENOVAÇÃO DE MATRÍCULAS 

De 17 à 21 de JULHO das 9 às 20 horas. 
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Imagem Claudio Mota no Site: www.ensinofernandomota.hpg.ig.com.br 

Na ficção compensa...  

foi ao que assistimos no desfecho da novela Belíssima... 

Após matar, roubar, enfernizar a vida de muitas pessoas BIA FALCÃO a vilã emblemática foge e 

passa a desfrutar das mordomias da vida em Paris ao lado do garoto de programa Matheus, não 

menos cafajeste e oportunísta... 

 

Enquanto isso, na Vida Real...  

mais de 50 políticos comprometidos com a corrupção, o desvio de dinheiro público, chegam para 

pleitear seus empregos no Congresso Nacional para mais 4 anos de... 

É uma resposta que precisamos, enquanto sociedade politizada e humanizada, aprender a dar... 

O CRIME não poderia, não deveria compensar em hipótese alguma... 

Acredito que o "gran finale" de Belíssima de Silvio de Abreu tenha nos proporcionado um belo 

momento para uma grande reflexão...  

 

acho que ainda há tempo.  

  

SEMINÁRIO ABT TEM APOIO FAETEC: 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
http://www.ensinofernandomota.hpg.ig.com.br/


124 

APÊNDICE – Coletânea de Informativos Digitais publicados de 2005 a 2007 

 

 
A Programação será aberta na tarde de quinta-feira dia 13 de Julho com Cursos de 

Aperfeiçoamento na sede da ABT em Botafogo e na sexta às 9:30 teremos a Palestra Magna com o 

Prof. Arnaldo Niskier Secretário de Educação do Estado do RJ "Avaliação, Tecnologia e Ação: 

Como Mudar a Educação". Na tarde do dia 14 às 14 horas o Prof. Fernando Mota - Diretor Geral 

do ISTCC-RJ estará Proferindo a Palestra "As Tecnologias Aplicadas à Avaliação" seguindo 

Apresentação de Trabalhos Científicos sob a Coordenação da Professora Mary Sue. O evento será 

aberto pelo Presidente da ABT Prof. João Roberto Moreira Alves. O Professor Marcos Paulo 

Monteiro também estará participando com apresentação de Trabalho Científico na sexta, 14 às 16 

horas.  O 37º Seminário acontecerá no Auditório da Academia Brasileira de Letras na Av 

Presidente Wilson 203 Castelo - RJ. Na imagem o Folder do evento.  

BANCA DE APRESENTAÇÃO TCC NO ISTCC-RJ 

 

Apresentação de Trabalho de Conclusão de Curso das alunas do 5º Período do Instituto de 

Tecnologia em Ciência da Computação do RJ: 6 de Julho. Foto com as alunas responsáveis pelo 

TCC apresentado e a Banca do ISTCC.Imagem após a belíssima apresentação na última quinta, 6 de 

Julho. Banca composta dos Professores: M. Belo, M.Campos, Ronaldo e Claudio convidado externo 

da coordenação acadêmica.   

VALE A PENA LER!  
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Estou terminando a leitura de "O Caçador de Pipas" Romance de Khaled Hosseini, livro que ganhei no natal passado do casal amigo 

Terezinha e Monteiro. É um livro sensacional, emocionante e forte. Em breve veremos nas telonas este emocionante romance. A batalha 

da pipa azul mudou o destino das personagens... vale a pena ler. 

Imagem da capa do livro. 

 
A abertura da Semana do Ensino Profissionalizante da ESEI - Escola de Ensino Industrial do 

CETEP de Quintino da Rede FAETEC acontecerá nesta segunda às 9 horas com a presença do Diretor 

do CETEP Prof. Robson José de Souza 

 

  

Alguns destques da Semana: O Erro na Avaliação com a Professora Sandra Eduarda, Pró Atividade 

e Criatividade com a Professora Janaína N. Simões de Souza, No Caminho do Empreendorísmo com o 

Professor Antonio Feitosa dos Santos e a Mesa Redonda Ensino Profissionalizante no Contexto 

atual. Quero transmitir ao Prof. Orivaldo e equipe o desejo de muito sucesso no evento. Na 

imagem o folder do evento. 

  

O 14º Festival Internacional de Animação, Anima Mundi 2006 acontece de 14 a 23 de julho no Rio 

de Janeiro e 26 a 30 de julho em São Paulo, trazendo ao publico brasileiro o melhor da 

animação internacional com sessões competitivas, mostras especiais, convidados internacionais, 

retrospectivas e workshops. Estarei lá. Vale a pena.  
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ISTCC-RJ INICIA SEGUNDO SEMESTRE LETIVO 

COM ENCONTRO DOS VETERANOS: 

Nesta segunda, 31 de Julho, foram iniciadas as atividades do segundo semestre letivo com encontro 

da Equipe Gestora com os alunos dos 2º - 3º - 4º e 5º períodos. No turno da manhã tivemos um 

Encontro dos alunos com a Direção: Prof. Fernando Mota, Prof. Marcos Paulo Monteiro, os 

Coordenadores: Marcio Campos e Ronaldo Goldschimdt e a Profª de Língua Portuguesa e Inglês: 

Marcia Freire. No turno da Noite com a Direção: Prof. Fernando Mota - Coordenador de Extensão: 

Prof. Ronaldo, Profª Maria Aldina uma das Coordenadoras do NADD - Núcleo de Apoio aos Discentes 

e Docentes e os Professores: Marcio Vanna, Marcio Belo e Ricardo Baia. Durante a "SEMANA UM" 

acontecem: Palestras, vídeos, apresentação de atividades e aulas normais.  

Imagens da Confraternização de Boas Vindas aos veteranos:  

   

Imagens dos alunos e equipe participantes do Café da Manhã e do Lanche da Noite no início das atividades neste 31/07/06 

Durante as falas deste primeiro dia de atividade foram destacados: O Projeto Pedagógico Mandala que estará sendo 

implementado no nosso novo ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA a ser inaugurado possivelmente em setembro próximo; 

a chegada dos novos alunos dos Primeiros períodos com Aulas Inaugurais previstas para o dia 10 de Agosto: às 9 horas 

para o turno da Manhã e às 19 horas para o turno da noite; O Projeto Personal Mentor que será implantado no dia 10 de 

Agosto durante as aulas inaugurais deste semestre; O nosso Livro: ESCOLA MANDALA: Uma nova concepção para o 

ensino  superior tecnológico na Rede FAETEC - uma produção coletiva da equipe do ISTCC-RJ que apresentará a 

nossa nova concepção de projeto pedagógico. 

Apresentamos também aos alunos o nosso "SITE" incorporado ao novo PORTAL da FAETEC. www.faetec.rj.gov.br/ist 

quintino  

NESTA TERÇA, 01 de Agosto, às 11:30 h. no Gabinete da Presidência da FAETEC será a Posse do Novo Conselho de 

Ensino, Pesquisa e Extensão do Ensino Superior da Entidade: Pelo ISTCC-RJ tomam posse os Professores FERNANDO DA 

SILVA MOTA e MARCIO BELO. Nesta segunda, 31 de Julho, fizemos a entrega da PRESTAÇÃO DE CONTAS referente ao 

Trimestre Abril, Maio e Junho da verba de DESCENTRALIZAÇÃO FINANCEIRA da FAETEC. Cumprimos o Prazo. 

  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
http://www.faetec.rj.gov.br/ist%20quintino
http://www.faetec.rj.gov.br/ist%20quintino
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COMUNIDADE ISTCC VISITA O IME: 

Instituto Militar de Engenharia 

O Prof. Ronaldo Goldschmidt nosso Coordenador de Extensão e Pesquisa levou um grupo de alunos, seus orientados em 

projetos, para visitarem as instalações do IME, na ultima segunda-feira dia 14 de Agosto. Na imagem os alunos na entrada 

do IME fotografados pelo próprio Ronaldo. 

 

 

O Prof. Marcio Belo assumiu juntamente com o Prof. Fernando Mota suas cadeiras como Representantesdo ISTCC-RJ 

no CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO da FAETEC. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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ISTCC-RJ PARTICIPARÁ DA REACESS em  

SETEMBRO NO RIO-CENTRO: 

 

Estaremos apresentando o Dicionário Técnico em Libras: Um Projeto desenvolvido pelo aluno Sidney Sudério com a 

orientação da Profª Cládice Nóbile Diniz.    

AULAS INAUGURAIS ACONTECEM COM A PRESENÇA 

 DOS NOVOS ALUNOS DOS PRIMEIROS PERÍODOS DA MANHÃ e NOITE. 

 

PERSONAL MENTORS SÃO APRESENTADOS E ATUAM DURANTE TODO ESTE SEGUNDO SEMESTRE: Nas imagens 

eles levam os novos alunos do turno da manhã para conhecerem o nosso futuro Espaço de Identidade e Pesquisa.  

PASSEIO À PETRÓPOLIS ORGANIZADO PELA PROF.ª REGINA CÉLIA é SUCESSO TOTAL: 
Contando com a participação de mais de 30 alunos e com a participação do Vice-Diretor Prof. Marcos 

Paulo Monteiro,das Professoras Cládice, Themis Aline e Regina Célia aconteceu neste sábado, 19  
de Agosto. Na programação: Visita ao Quitandinha, Feira de Livro, Palácio de Cristal exposição com 

obras de Leonardo Da Vinci, Casa de Santos Dumondt e finalizando com vista guiada ao Museu 

Imperial. 

PROJETO A BIBLIOTECA VAI ATÉ O ALUNO: 2006/2 

 

PROJETO A BIBLIOTECA VAI AO ALUNO: Na SEMANA UM realizamos a primeira etapa do Projeto A Biblioteca Vai até 

o Aluno levando ao Espaço externo da Biblioteca os principais livros existentes no acervo de nosso Biblioteca. Na 

foto a auxiliar de Biblioteca Luciana Laranjeira atende aos alunos e ao Prof. Leonardo Soares Vianna 
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ISTCC-RJ TEM UMA SEMANA DE  

INTENSAS E SIGNIFICATIVAS 

 ATIVIDADES EXTERNAS: 

( É o nosso Instituto mostrando o seu valor ) 

Dias 18 e 19 de Setembro:  

( Segunda e Terça ) 

Participamos ( Direção, Coordenação Acadêmica e Professores ) do "4º Congresso Rio de Educação"  

Professores Fernando Mota - Marcio F.Campos - Regina Célia de Souza e Themis Aline 

Promovido pelo SINEPE-RIO no Hotel Gloria.  

********* 

Dias 21 e 22 de Setembro: ( Quinta e Sexta )  

REACESS: 

 Feira Nacional de Acessibilidade/ Rio Centro 

 

Equipe ISTCC-RJ no Rio Centro na Reacess 2006. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Aluno e Funcionário Sidney Sudério apresenta o Dicionário em Libras na Reacess e o Diretor 

explica ao público nosso trabalho da área tecnológica no ISTCC-RJ 

Dia 23 de Setembro: (Sábado )  

IIIª Feira de Qualificação e Formação 

Profissional 

 

Equipe ISTCC-RJ no Andaraí: Ronaldo/Edirlane/Sidney/Welington e Fernando Mota - Monteiro e 

Mota entregam exemplar da RevISTa a Coordenadora Geral da Feira Profa Katerinne Lima. 

 

Equipe ISTCC-RJ na Feira e a entrega ao Dr Edvaldo de Barros Pinto Jr - Presidente da ESTACA Andaraí de 

nossa RevISTa número 01 / 2006. Durante mais de 6 horas marcamos presença na Feira que contou 

com a participação de mais de 2.000 jovens vindos de diversas cidades do Estado do RJ 
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TRABALHO DE CONCLUSÃO DE CURSO GANHA 

DESTAQUE: 

 

 O aluno Julião apresentou o seu trabalho final e foi aprovado pela banca composta pelos 

professores:  

Marcio Francisco Campos, Horácio Ribeiro e Cládice Nóbile e Marcos Paulo Monteiro. 

Estaremos disponibilizando, em breve, todos os TCCs no Site do ISTCC-RJ 

VEM AI A 8ª SEMANA TECNOLÓGICA E 

CULTURAL  

DIAS 24, 25, 26 e 27 de Outubro de 

2006:  

PARTICIPEM! 

  

O Prof. Vasco Manuel M. do Amaral  

recebe da FAPERJ Outorga da 4ª Etapa  

de nossa Obra do Espaço de Identidade e Pesquisa. 
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ISTCC-RJ VISITA BASE 

AÉREA DE SANTA CRUZ:  

 

 

Nas imagens alguns momentos desta atividade de extensão de nosso Instituto Superior 

  

Nesta quinta, 05 de Outubro, um ônibus cedido pela Diretoria Administrativa da FAETEC, levou alunos, professores, 

funcionários e gestores do ISTCC-RJ para um Passeio de Extensão à Base Aérea de Santa Cruz - Zona Oeste do RJ. 

O Grupo visitou  os equipamentos tecnológicos da aeronáutica e curtiu todo o complexo da Base Aérea. A 

Coordenação do Grupo foi do Prof. Ronaldo e contou com o apoio da Profª Cládice e dos funcionários: Lúcia Helena e 

Ricardo. 

  

************************* 

  

DIA 12 de Outubro: Iremos a um Passeio na Floresta da Tijuca. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Informações no Espaço Cultural da Biblioteca. 

*********************  

Dia 11 de Outubro: Homenagem aos 

Mestres: Manhã e Noite. 

Mensagem aos MESTRES:  

É tempo de avançar de mãos dadas como quem vai ao mesmo rumo"  

 Thiago de Melo  

Caminhamos juntos rumo ao mesmo ideal: Uma educação superior pública de qualidade.  
Parabéns colega professor por seu compromisso e sua competência. 

  

Um abraço de carinho e agradecimento pelo Dia do Mestre: 15 de Outubro.  

Parabéns! 

************************************** 

 VEM AÍ A 8ª SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL 

Dias 24, 25, 26 e 27 de Outubro - Abertura no Teatro do CETEP de Quintino no 

dia 24 de Outubro às 8:30. INSTALLFEST LINUX, PALESTRAS, VÍDEOS, 

MESAS REDONDAS, ATIVIDADES CULTURAIS.  

PARTICIPEM! 

FOLDER COM A PROGRAMAÇÃO COMPLETA NA TERÇA. 

  

Tragam seus amigos. 
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NOSSA HOMENAGEM AOS PROFESSORES 

DIA DO MESTRE: 15 de Outubro. 

PARABÉNS A TODOS ÀQUELES QUE 

CONTRIBUEM PARA A FORMAÇÃO DE PESSOAS 

CONSCIENTES, INTELIGENTES E BOAS. 

 

Imagem de Augusto César Malta/ Uma sala de aula exclusivamente masculina - 1904 

do Livro "Malta, o Fotógrafo do Rio Antigo". 

  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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PASSEIO  NA FLORESTA DA TIJUCA: 

12 de Outubro 

 

 

Coordenados pelo Guia José Luciano, nosso ex-aluno e Membro do Conselho Diretor do ISTCC-RJ, aproximadamente 17 

pessoas fizeram na última quinta-feira, feriado de 12 de Outubro, uma caminhada ecológica pelas trilhas da Floresta da Tijuca. 

Foram horas de diversão, amizade e muita emoção.Nas imagens alguns momentos desta atividade de extensão de nosso 

Instituto Superior. Parabéns a todos os participantes.Estivemos presente no início da caminhada para prestigiar os 

participantes ( alunos, funcionários, amigos ). 

PARABÉNS A TODOS OS PARTICIPANTES! 

   

SEMANA QUE VEM:  

Dia 24/Terça - Começa a nossa 

 "8ª SEMANA TECNOLÓGICA e 

CULTURAL".  

PARTICIPEM. 
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"8ª SEMANA TECNOLÓGICA E 

CULTURAL" 

 FOI SUCESSO TOTAL 

 

Palestra da Profª Renata Mendes de Araújo da UNIRIO e Alunos do ISTCC-RJ apresentando 

trabalhos 

 

Apresentações de PICs e TCCs dos alunos do ISTCC-RJ: Desenvoltura, qualidade e conteúdo 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Alunas em Destaque e Dança do Ventre no Palco do Teatro do CETEP Quintino 

 

Prata da Casa com alunos do ISTCC-RJ e Mesa Redonda Coordenada pelo Prof. M. Gonçalves 

 

Palestra do Prof. Marcos Pitanga e Plenária no Teatro do CETEP de Quintino 
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Palestra do Prof. Marcelo França e Prof. Vasco Manuel e Marcio Belo parabenizando e certificando o 

Palestrante 

Durante quatro dias a comunidade acadêmica do ISTCC-RJ participou ativamente das atividades 

programadas para a 8ª Semana Tecnológica e Cultural. A temática da semana foi "Software Livre x 

Software Proprietário": Realizamos a "2ª Install-Fest Linux" sob a coordenação do Prof. Marcio 

Gonçalves. Diversas importantes palestras foram realizadas: "O Compromisso com a qualidade da 

formação humana" com o Prof. Fernando Mota/ "Engenharia de Software Livre" com a Profª Renata 

Mendes de Araújo da UNIRIO/ "Direito Autoral" com a Profª Themis Aline/ "Perícia Computacional" com o 

Prof. Marcos Pitanga/  "Mobilidade" com o Prof. Marcelo França/ "Nanotecnologia" com o Prof. Marcos 

Paulo Monteiro/ "A Democratização da Informação e a geração de aprendizagem significativa" com a 

Profª Marianina Impagliazzo/ "Software Livre e Software Proprietário: Comparações" Prof. Dennes Torres/ 

"Uma Introdução a Ontologias e Web" com o Prof. Felipe Cordeiro do IME/ "Oficina de Liderança" com 

aProfª Regina Célia de Souza. 

Apresentações de Trabalhos de Alunos: PIC e TCC:Inclusão Digital nas Escolas Públicas: Alunos: 

Carolina, Cláudio, Monique e Hildebrando/ Dicionário Técnico em Libras com Sidney Sudério/ Cluster, 

Grid e Processamento Paralelo alunos Ivana, Thiago, Luise, Carlos, Diego, Daniel, Adriano Coordenação 

Marcio Gonçalves/  Sistema Especialista no Apoio à Orientação Vocacional alunos Débora e Elisabete 

coordenação Prof. Ronaldo/  Data Warehouse e Mineração de Dados na FAETEC alunos Ulisses, Geraldo 

e Lívia coordenação Prof. Ronaldo. 

Mesa Redonda:  Software Livre x Software Proprietário: Histórico e perspectivas com os Profs Marcio 

Belo, Marcio Gonçalves e convidados. 

Apresentações Artísticas Culturais: Grupo de Jazz da Escola de Música do CETEP de Quintino/  Grupo de 

Dança  do Ventre Aziza Najma coordenado pela Profa Herika Benevides/ Sessão Biblioteca/ Prata da Casa 

com apresentação de alunos do IST. 

Mesas foram coordenadas pelos Professores do ISTCC-RJ e Membros da 

Equipe Gestora  

Parabenizamos à toda Comunidade ISTCC-RJ  

pela qualidade e participação no evento. 

RETOMADAS AS OBRAS DE NOSSO 

 ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA: RETA FINAL.  

NOSSOS NOVOS EQUIPAMENTOS 

 COMEÇAM A SER ADQUIRIDOS NA PRÓXIMA SEMANA. 



139 

APÊNDICE – Coletânea de Informativos Digitais publicados de 2005 a 2007 

 

 

Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 
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 MENSAGEM DE FINAL DE ANO DA 

EQUIPE DO ISTCC-RJ  

 

Que possamos avançar, acreditando ser possível transformar a realidade através de nossas próprias mudanças. UM 

FELIZ NATAL E UM "FELIZ IST NOVO 2007!" 

*************************************************************************************** 

LANÇAMOS NESTE SÁBADO, DURANTE NOSSA REUNIÃO GERAL, A CAMPANHA DAS PALMEIRAS E 

ÁRVORES PARA CERCAR O NOSSO FUTURO ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA:  ADOTE UMA 

ÁRVORE PARA O ISTCC-RJ 

CONFIRME SUA PARTICIPAÇÃO! 

********************  

ALUNOS DAS TURMAS 2002 e 2003 

continuam apresentando TCCs: 

 

 

Na Imagem nova apresentação realizada no 

mailto:fmotaedu@terra.com.br


140 

APÊNDICE – Coletânea de Informativos Digitais publicados de 2005 a 2007 

 

último dia 16/11: Banca: Marcio Campos/Fernando Mota/ 

Cládice Nóbile Diniz e Marcos Paulo Monteiro 

  

**********************  

QUATRO PROJETOS DE NOSSO INSTITUTO FORAM OUTORGADOS PELA FAPERJ: 

1-Refrigeração do novo espaço: Prof. Marcio Campos 2-Simulação JAVA: Prof. Ricardo Baia 

3-Nupe: Prof. Ronaldo Goldchmidt 4-Gluster: Prof. Marcio Gonçalves  

Aguardando liberação dos recursos.   

NOVO ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA  GANHARÁ SMART 

BOARD: 

 

Imagem demonstrativa de nosso Smart Board: Será 

INSTALADO na Sala Múltipla do ISTCC-RJ  

ISTCC-RJ ENTREGARÁ NA INAUGURAÇÃO DO NOVO ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA 34 DIGNIDADES 

ACADÊMICAS APROVADAS PELOS CONSELHOS DIRETOR E ACADÊMICO.  

SÃO OS PRIMEIROS  "BENEMERITOS DE NOSSA INSTITUIÇÃO": ROSINHA GAROTINHO - ANTONNY GAROTINHO - 

WANDERLY DE SOUZA - TEREZINHA G. M. LAMEIRA - PEDRICTO ROCHA -BEATRICE DE SOUZA - CLAUDIO ARANHA 

- CLAUDIO MENDONÇA - MARIA CECÍLIA DE FARIA PINTO FREI - GENILSE PINHEIRO DE SOUZA -FRANCISCO 

VILLAÇA - ROBERTO DOS SANTOS - LUCINDO F. DA SILVA FILHO -DANIEL CARDOSO FILHO - VILMA ISABEL DE O. 

BORBA  -MARIA APARECIDA GAMA DE SOUZA LOUREIRO - AURELIANA DA ROCHA CRUZ - ROBSON JOSÉ DOS 

SANTOS - ADRIANO CARNEIRO GIGLIO  

CARLA CRISTINA LOYOLA - FERNANDO DA SILVA MOTA - MARCOS PAULO MONTEIRO - MARCIO FRANCISCO 

CAMPOS - VASCO MANUEL MARTINS DO AMARAL - RONALDO RIBEIRO GOLDCHIMIDT - RENATO BRAZ GOULART 

MEIRA - LUCIANO MOREIRA CHAVES - JOSÉ LUCIANO - EDIVALDO AFONSO DE OLIVEIRA - FÁBIO CHAGAS CAXIAS 

LIMA - ALAIR ROBERTO C. RIBEIRO - ALFREDO NAZARENO PEREIRA BOENTE  - ARLISON XAVIER MAGALHÃES  e 

RODRIGO MELO -  
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 21/12/06                         Nº 23                 e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

= Edição Histórica =  I  

"Um sonho que se sonha só, é só um sonho, um sonho que se sonha 

junto, é realidade" 

                                                                                                                                                     

 Madalena Freire  

O SONHO SE TRANSFORMOU EM REALIDADE! 

Inaugurado, nesta quarta, 20 de Dezembro, o Novo Espaço de Identidade e Pesquisa do ISTCC-RJ: Instituto Superior 

de Tecnologia em Ciência da Computação do Rio de Janeiro da Rede FAETEC. 

Sob um sol maravilhoso, mais de 137 convidados e alunos (conforme registros no Livro de Eventos ) assistiram ao 

corte da Fita e ao descerramento da Placa Oficial na inauguração do novo endereço do ISTCC-RJ, pelo Secretário 

Estadual de Ciência, Tecnologia e Inovação Prof. Wanderley de Souza, pela Presidente da FAETEC, Profª Terezinha 

Lameira, pelo Prof. Fernando S. Mota, Diretor geral do IST, pelos Vice-Presidentes da FAETEC, Profª Beatrice Costa de 

Souza e Claudio José Guedes Aranha e pela Chefe de Gabinete da FAETEC Profª Maria Cecília de Faria Pinto Frei. 

Após o ato solene das Placas o Diretor Geral Prof. Fernando Mota iniciou a cerimônia de Entrega das Dignidades 

Acadêmicas na categoria Beneméritos a 34 personalidades que foram distinguidas com as honrarias aprovadas pelos 

Conselhos Diretor e Acadêmico do Instituto. Encerrando a programação de inauguração foi lançado na Sala Múltipla 

do ISTCC-RJ  

o Livro "Escola Mandala: Uma nova concepção para o ensino tecnológico na Rede FAETEC" de autoria de 14 

professores e gestores integrantes da equipe do IST. 

A Banda de Música do CETEP de Quintino tocou o Hino Nacional Brasileiro abrindo a solenidade. O ISTCC-RJ fez 

tremular pela primeira vez a sua Bandeira Institucional. A Direção entregou também aos Professores, funcionários e 

parceiros um PIN comemorativo de Inauguração com a nossa logo- marca e alguns CDs com o Portfólio Institucional e 

Banco de Imagens. a Equipe do ISTCC-RJ plantou 19 arvores no entorno do novo prédio incluindo duas palmeiras 

Imperiais na entrada principal. 

 

Convidados na frente do novo Espaço momentos antes do início da solenidade 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Abertura da Festa com as mensagens do Diretor Prof. Fernando Mota/ Profª Terezinha Lameira Presidente da FAETEC Na 

tenda externa o registro também das seguintes autoridades: Dr. Ary/Chefe Gabinete Deputada Aparecida Gama, Professoras 

Rute Cândida, Coord.  dos Institutos Superiores e Maria Cecília, Chefe de Gabinete FAETEC e Prof. Claudio Aranha, Prof. 

Robson José, CETEP, Prof. Marcos Paulo Monteiro - Diretor-Adjunto do ISTCC-RJ e o Mestre de Cerimônia Marcelo Reis - 

Diretor do Teatro do Cetep de Quintino 

 

Palavras do Dr Wanderleu de Souza assistido pelo convidados, professores e alunos 

  

Continua no próximo número devido a quantidade de fotos... 

  

  

Envie esta mensagem para um amigo seu. 

 

 
. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 21/12/06                         Nº 23                 e-mail:  fmotaedu@terra.com.br Edição 

Histórica =  II 

Continuação ... 

 

Corte da Fita pelas autoridades presentes 

 

Descerramento da Placa Oficial: Dr Wanderley, Profª Terezinha/Professoras Beatrice e Maria Cecília/ Prof. Fernando Mota e 

Claudio Aranha 

 

Equipe do ISTCC-RJ posa ao lado do Secretário e da Presidente após descerramento da Placa Coletiva. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 21/12/06                         Nº 23                 e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

= Edição Histórica = III  

Continuação...  

 

Dr Wanderley de Souza recebe o Título de Benemérito do IST 

 

Profª Terezinha Lameira, Profª Beatrice Costa de Souza e Prof. Claudio Aranha recebem título de 

Beneméritos 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Profª Maria Cecília - Chefe de Gabinete FAETEC, Prof. Adriano Carneiro Giglio - Diretor ETER e Aluno Arlison Xavier - Ex-Presidente 

do DA 

 

 

Profª Aureliana da Rocha Cruz, Prof. Alfredo Boente um dos outorgados e Prof. Daniel Cardoso Filho são Beneméritos ISTCC-RJ 
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Dr. Ary - Representando a Deputada Estadual Aparecida Gama e Prof. Robson José dos Santos - Diretor do Cetep Quintino 

 

Momento em que o Prof. Fernando Mota recebe Placa de Homenagem da Equipe IST ao lado das Professoras Themis Aline 

Edirlane de Souza e de sua esposa Vera Mota/ Banda do CETEP de Quintino anima a Festa 

 

Lançamento do Livro com palavras de um dos organizadores Prof. Marcio Campos e a foto com todos os autores na Sala 

Múltipla do IST. Estaremos funcionando ainda em nosso Espaço Gestor I até que sejam concluídas as 

instalações elétricas e de refrigeração do novo espaço e a colocação do sistema de segurança com 

grades, câmeras e alarmes. Na primeira semana de Janeiro de 2007 estaremos liberando os espaços de 

salas de aula, biblioteca e laboratórios para que a ETER volte a ocupar seus antigos espaços. 

FELIZ IST NOVO EM 2007! 

UM MARAVILHOSO NATAL PARA TODOS! 

RENOVAÇÃO DE MATRÍCULA PARA 2007/1 a partir de 01 de Fevereiro de 2007, no horário de seu turno. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 21/Janeiro/2007             Nº 01                     e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

"ISTCC-RJ PREPARA-SE PARA 

INICIAR O NOVO PERÍODO LETIVO EM 

SUA NOVA CASA" 

                                                                                                                                               

Sub-Estação de energia já foi colocada - Estamos agora na fase da colocação 

dos aparelhos de ar-condicionado em todos os espaços  e grades de proteção 

- Refazendo a pintura interna - Fazendo o rebaixamento de teto nas salas - 

Adquirtindo os Quadros brancos para todas as Salas Híbridas e preparando a 

ocupação definitiva do prédio até o próximo dia 05 de Fevereiro de 2007. 

Estamos contando com total apoio da nova administração da 

FAETEC: Presidente: Prof.Dr Nelson Massini e seus novos Diretores. 

 REUNIÃO GERAL MARCA INÍCIO DA NOVA ADMINISTRAÇÃO: 

No último dia 16 de Janeiro foi realizada reunião geral de apresentação da 

nova equipe de trabalho da FAETEC: Registramos com alegria os nomes de 

grandes companheiros para postos de grande importância para os destinos de 

nossa Instituição: Profª Maria Cristina Lacerda para a Vice-Presidência 

Pedagógica/ Profª Lindomar Goldschmidt para a Chefia de Gabinete/ Prof. 

Marco Antônio Lucidi para a Vice-Presidência Administrativa e Reitoria da 

UEZO/ Profª Rute Cândida de Freitas para a Diretoria de Ensino Superior/ Profª 

Leila para a Diretoria de Desenvolvimento da Educação/ Prof. Adriano Carneiro 

Giglio para Diretoria Administrativa/ Dr. Luiz Paulo para a Diretoria de Apoio 

Operacional/ Profª Genilse Pinheiro para continuar no DRH/ desejamos a todos 

muito sucesso em suas novas funções. Presença do Dr Alexandre Cardoso - 

novo Secretário de Ciência, Tecnologia e Inovação marca o novo encontro no 

auditório do CETEP de Quintino  MATRÍCULAS NOVAS:  Dias 31, 01 e 02 de 

Fevereiro - Das 8:00 às 20 horas. 

             RENOVAÇÃO:  Dias 05, 06 e 07 de Fevereiro:  Das 8 às 20:30. 

ENCONTRO DE INTEGRAÇÃO: 

 Dias 05, 06 e 07 de Fevereiro: Manhã: Das 8:30 às 12:30  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Noite: Das 18:30 às 21:30 

Para: Gestores, Professores, Funcionários e Alunos Representantes. 

  

AULAS INAUGURAIS: 

 Dia 08 de Fevereiro:  

Manhã: 8:30 e Noite: 19:00 horas 

De 09/02 até 15/02: 

 "SEMANA UM" 

COM PALESTRAS E OFICINAS: 

Marcio Belo e Leonardo: Perspectivas do Mercado de Tecnologia. 

Vasco Amaral: "Qualidade de Vida, Começa aqui" 

Fernando Mota: "Projeto Mandala: Um compromisso" 

Marcos Paulo Monteiro: Falando dos avanços da Profissão 

Marcio Campos: "Modelagem de Sistemas de Informação: Perspectiva Histórica" 

Themis Aline: Oficina de Ambiente 

Regina Célia: Oficina de Valores Humanos 

Ronaldo: Projetos e Extensão 

e outras ainda a programar. 

Na "SEMANA UM"  

A CADA DIA TEREMOS DUAS ATIVIDADES SIGNIFICATIVAS. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de 11/12/06                         Nº 22                   e-mail:  fmotaedu@terra.com.br 

  

   

"Um sonho que se sonha só, é só um sonho, um sonho que se sonha junto, é 

realidade"  Madalena Freire  

Na próxima quarta-feira, dia 20 de Dezembro de 2006, a Presidente da FAETEC, Profª Terezinha 

Lameira entregará à 

Comunidade da FAETEC, o novo ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA do ISTCC-RJ. 

  

Um espaço necessita de um Projeto Pedagógico para se consolidar: Nós do ISTCC-RJ pensamos nisto. 

  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em 

Ciências da Computação 

                  Edição de 02/06/05                           Nº 14                       e-

mail:  fmotaedu@terra.com.br                

  

EM DOIS DIAS REALIZAMOS DOIS "ENCONTROS MARCADOS" 

MEMORÁVEIS: 

 

Dia 30/05 Recebemos o Sr Georges Hage que nos trouxe a palestra "A Questão do Oriente Médio" 

Nas imagens o palestrante sendo recebido pela Direção juntamente com a aluna Isabela Coelho, Profª 

Andréia De Luca, Prof. Marcos Paulo Monteiro - Coordenador Acadêmico e o momento da palestra 

do Prof. Georges Hages que brindou a todos com a temática da Paz no Oriente Médio. 

 

No dia 31/05 Recebemos o Sr Aleksander Laks que nos trouxe a Palestra "60 anos do Holocausto" 

Na Noite de Terça-Feira a emoção tomou conta do auditório do 1º andar da ETER, o Sr. Aleksander Laks brilhou e fez  

os olhos de todos brilharem. No encerramento a aluna Isabela Coelho entrega o Cerificado de Participação ao  

Palestrante. 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Os dois Encontros foram realizados com a participação efetiva de nosso alunos e professores e 

contou com o envolvimento direto da aluna Isabela Coelho que foi a grande articuladora das 

atividades. 

Nossa Diretora-Adjunta Profª Andréia De Luca Herédia de Sá coordenou as duas atividades que 

contou ainda com as presenças de nossos professores, nossa Secretária Profª Sibele Calazans 

  

  

       Repliquem esta mensagem. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciências da Computação 

                  Edição de 02/04/05                           Nº 06                       e-mail:  fmotaedu@terra.com.br                 

ISTCC-RJ É NOTÍCIA. 

 

Registro de nosso encontro com o Presidente da Folha Dirigida Jornalista Adolfo Martins  na redação da Folha na última 
terça-feira dia 29 de Março. A visita representou um reencontro de companheiros e o abraço da comunidade do ISTCC-R pelos 

20 anos do Grupo Folha Dirigida   e levar ao Caderno de Educação da Folha Dirigida - Coordenado pela Jornalista 
Belmira Brondani novas sobre o nosso Instituto. Na edição de 31 de Março a 6 de Abril - nas bancas, foi editada a matéria 

abaixo que divulga as importantes conquistas de nossa comunidade A matéria traz as nossas importantes conquistas e 
destaca nossas expectativas quanto a Autorização do Egrégio Conselho Estadual de Educação para o nosso curso e o início 

das obras de nossa sede própria.  

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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ISTCC-RJ ABRE AS PORTAS PARA COMEMORAR O DIA DA 
INCLUSÃO DIGITAL E REALIZA PROGRAMAÇÃO INTEGRAL:  

Três Mini- cursos envolvendo alunos do ISTCC e ETER 

Laboratórios abertos recebendo a comunidade do CETEP- Quintino e alunos da ESCOLA FAVO DE 

MEL Vídeos na Sessão Biblioteca 

 

Mini- curso oferecido em nosso LAB.2 alunos da Escola Favo de Mel recebidos com carinho e 

respeito pelos monitores do ISTCC-RJ 

 

Laboratório aberto para navegação na INTERNET 

  

Estaremos presentes na próxima terça-feira, dia 05 

de Abril nas Comemorações dos 125 anos do ISERJ. 

Transmitimos daqui os votos de muito sucesso para 

a nova fase de renovação desta Casa de Educação. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciências da Computação 

                  Edição de 16/04/05                           Nº 07                       e-mail:  fmotaedu@terra.com.br                 

ISTCC-RJ EM AÇÃO EXTERNA:  

Participação no II Seminário de Redes Empresariais promovido pela Universidade Estácio de Sá. 

( Presença dos Professores Alfredo Boente e Geraldo Raimundo) 

 
Nos dias 06 e 07 deste mês de Abril tivemos as presenças dos Professores Boente e Geraldo Raimundo no II Seminário 

de Redes Empresariais promovido pela Universidade Estácio de Sá sede Centro. Nossos profissionais tiveram presença 

marcante no evento inclusive com fala de nosso Coordenador de Extensão e Pesquisa.Troca de experiências, novos 

conhecimentos e parcerias.Na imagem da direita nossos Professores ao lado do Prof.Joel de Lima Pereira Castro Jr- Phd, 

Coordenador do Mestrado de Desenvolvimento Empresarial da Estácio 

BOM REVER O MOMENTO DE INAUGURAÇÃO DE NOSSA 

BIBLIOTECA: 

 

O aluno Rodrigo - então presidente do DAC corta a fita simbólica de inauguração do Espaço observado pela Bibliotecária 

Edirlane Souza, Luciana Laranjeiras auxiliar de Biblioteca e pela funcionária Janice. E o momento artístico proporcionado 

pelo Prof. Áureo Ramos da Biblioteca Popular da Ilha do Governador na apresentação de "Monólogo e Diálogo" Inesquecível 

e Maravilhoso. 

  

 

mailto:fmotaedu@terra.com.br


155 

APÊNDICE – Coletânea de Informativos Digitais publicados de 2005 a 2007 

 

Nossos alunos presentes na EXPO Interativa - Ciência para Todos 

no Rio Centro 

 

Nesta quinta-feira 14/04 conseguimos organizar uma comissão de alunos de nosso Instituto 

capitaneados pela Bibliotecária Edirlane de Souza para visitar a EXPO-INTERATIVA no Rio 

Centro Nas imagens acima a alegria da presença do grupo de alunos. Estaremos programando 

mais eventos externos nos próximos meses. 

  

Neste sábado, 16 de Abril foram instalados os Conselhos Diretor e Acadêmico do ISTCC-RJ: a sessão de 

instalação aconteceu às 11:30 no Espaço Biblioteca do ISTCC-RJ e contou com a presença de todos os 

membros da Equipe Gestora que compõem os dois conselhos, de todos os Professores e Funcionários eleitos 

em eleição recente, além do Representante da Comunidade e dos alunos eleitos havendo apenas a falta 

justificada de um deles. 

Foram encaminhadas duas propostas para os membros dos Conselhos: análise de mudanças em nosso Matriz 

Curricular para as próximas turmas e análise de dois cursos a serem solicitados para o próximo ano. 

Na próxima semana estarão sendo entregues aos membros dos dois conselhos cópias do Regimento da 

Instituição e cópias das propostas iniciais de novos cursos. 

****************************** 

VEM AÍ A  

"5ª SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL":  

Programação completa no Próximo Informativo Eletrônico. 
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     Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciências da Computação 

         Edição de 30/04/05                           Nº 08                  e-mail:  fmotaedu@terra.com.br                 

SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL 

 

 

DIVULGUE A PROGRAMAÇÃO DE NOSSA SEMANA TECNOLÓGICA. PARTICIPE! 
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MEDALHA TIRADENTES ENTREGUE AO JORNALÍSTA 

ADOLFO MARTINS PRESIDENTE DO GRUPO FOLHA DIRIGIDA 

 
Ana Rodrigues, Clara Rosa Werner, 

Jornalista Belmira Brondani,Fernando Mota 

 

Jornalista Adolfo Martins com a Medalha Tiradentes 

  

Estivemos no último dia 13 de Abril na sede do Jóquei Clube para participar das homenagens 

ao Jornalista Adolfo Martins Presidente do Grupo Folha Dirigida que recebeu a Medalha 

Tiradentes outorgada pela ALERJ. A festa já faz parte das  comemorações dos 20 anos da 

FOLHA DIRIGIDA. 

*****************************  

Na próxima quarta-feira dia 04 de Maio terá início a Parceria ISTCC-RJ e ETES HEBERT DE 

SOUZA no Projeto Integração por Competência que objetiva atender alunos da ETES nos 

Laboratórios do ISTCC com acompanhamento de Monitores do ISTCC que terão horas 

agregadas ao Estágio de Extensão Cultural.  

********************************************************** 

Na última Segunda-feira dia 25 de Abril foi iniciado o Curso de Relações Interpessoais 

envolvendo todos os funcionários do ISTCC-RJ: as ações são coordenadas pela Prof.ª 

REGINA CÉLIA DE SOUZA - Professora/Mestre em Psicologia e responsável pela Disciplina TRI 

do ISTCC-RJ, o curso acontecerá sempre às segundas feiras de 14 às 16 horas e terá a 

duração de oito semanas.  

******************************************************************************** 

Hoje, 30 de Abril teve início no ISTCC -  LABORATÓRIO 1 e LABORATÓRIO 2 os CURSOS DE 

"JAVA" E "DELPHI" oferecidos pelo PROF. MARCIO BELLO  pelo Funcionário EDVALDO 

OLIVEIRA 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciências da Computação 

                  Edição de 06/05/05                           Nº 09                       e-mail:  fmotaedu@terra.com.br                

UM FELIZ DIA DAS MÃES PARA TODAS AS MAMÃES E MÃES DE TODOS DA 

COMUNIDADE  DO ISTCC-RJ 

 

Havia nos Andes duas tribos em guerra.  

Uma vivia na parte baixa; a outra, na parte alta das montanhas. 

Um dia, a parte baixa foi invadida pelos povos do alto, que, além de saquearem os inimigos, raptaram um bebê e o levaram 

para as montanhas. 

Os povos da parte baixa não conheciam os caminhos usados pelos povos da montanha. Não sabiam como chegar ao alto, 

como chegar aos inimigos ou rastrear seus passos pelos terrenos escarpados. 

Mesmo assim, enviaram seus melhores guerreiros para subir a montanha e trazer a criança de volta. Os homens tentaram 

diferentes métodos de escalada. Primeiro um caminho, depois outro.  

Após vários dias de esforços, não tinham subido nem quinhentos metros. 

Sentido-se impotentes e sem esperança, os homens da parte baixa consideraram a causa perdida e se prepararam para voltar 

para sua cidade. 

Enquanto arrumavam o equipamento para a descida, viram a mãe do bebê andando na direção deles.  

Perceberam que ela estava descendo a montanha que eles não tinham conseguido subir.  E então descobriram que o bebê 

estava amarrado às costas da mulher.  

Como era possível? Um dos homens a saudou, dizendo:  

- Nós não tivemos êxito em subir a montanha. Como você chegou ao alto se nós, os homens mais fortes e capazes da cidade, 

não conseguimos? 

Ela encolheu os ombros e respondeu: 

- É que não era o filho de vocês que estava lá. 

Adaptado de mensagem recebida do amigo Antonio Joaquim C.da Cunha. 

http://www.minuto.poetico.nom.br/ 

   
MUITO LINDA !!!! 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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ASSIM SÃO AS MÃES ! 

E MUITOS NÃO CONSEGUEM AVALIAR A FORÇA DO AMOR ... 

DE MÃE ....... 

Fernando da Silva Mota/Diretor Geral ISTCC-RJ 

Para todas as mães que eu possa alcançar  

pensando na minha MÃE que há muito foi para outros planos 

Nair da Silva Mota - 3 anos de muita saudade.  

CURSO DE RELAÇÕES INTERPESSOAIS NO ISTCC-RJ 

 

Foto do grupo de Funcionários do ISTCC-RJ juntamente com a Prof.ª Regina na abertura do curso de Relações Interpessoais 

na tarde  de 25 de Junho. O Curso acontecerá todas as segundas-feiras - carga horária de 16 horas, sob a orientação da Prof.ª 

Regina Célia de Souza -  Mestre do ISTCC disciplina TRI  

REUNIÃO GERAL PEDAGÓGICA DE ABRIL DE 2005 COM A INSTALAÇÃO DOS CONSELHOS DIRETOR E 

ACADÊMICO DE NOSSO INSTITUTO: 

  

Professores, Funcionários e alunos representantes. Na oportunidade a Direção Geral instalou os dois conselhos com a posse 

dos membros eleitos democraticamente por seus pares durante o mês de abril de 2005. NO PRÓXIMO DIA 21 de MAIO às 9 

horas será realizada a REUNIÃO DE MAIO e a segunda reunião do Conselho Diretor Fotos de alguns momentos da 

Reunião geral realizada no dia 16 de Abril de 2005 com a presença da Equipe Gestora 

 

NÃO SE ESQUEÇA: 5ª SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL dia 18/05. 

  

ESTA SEMANA É CONECTI e BIENAL INTERNACIONAL DO LIVRO. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia do Rio de Janeiro 

Edição de: 27 de Maio de 2007        Nº 13/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

  

                                                                                

SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL FOI SUCESSO TOTAL 

COM MAIS DE 40 ATRAÇÕES: COM DIREITO A DIVULGAÇÃO 

NO "BOM DIA RIO" DA REDE GLOBO/VISITA À CASA SOLAR/CEPEL no 

FUNDÃO e PARTICIPAÇÃO NA IV FEIRA DE QUALIFICAÇÃO E INFORMAÇÃO 

PROFISSIONAL da SRE. 

 

Mesa de Abertura da IV STC em 21 de Maio com presença da Chefe de Gabinete da FAETEC 

 Profª Lindomar Luíza Goldschmidt que  presenteou a Biblioteca do IST-RJ com seu Livro 

 

Palestra da Profª Lindomar Goldschmidt: "Cultura Estética:Um caminho para transformação do 

Político" 

 e de Sérgio Cristiano: "Tecnologia e Futebol" na Abertura da IX STC do IST-RJ 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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 Discurso de Marco Antonio com Prof Guilherme Martins e alunos e Apresentação de  

Djalma Beltrami/ Árbitro da FIFA 

apresentando a palestra  "Esporte e Tecnologia" 

 

Praça da Convivência do IST-RJ colorido com as Obras de Elodia Ferraz Macedo 

/ Mini-Curso de Hardware com Robson Almagro Coelho na Sala Híbrida 1 

 

Profª Marcia Freire apresenta Linguística Computacional e o CIEE presente com nossos alunos 

 

Prof. Ronaldo entrega Certificado a Alexandre Cardeman/Prefeitura Jogos Panamericanos e Cládice 

Diniz 

em Palestra sobre Competências Tecnológicas com olhar atento dos alunos na Sala Múltipla do IST-

RJ 
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Alunos da Dramatização com Prof. Guilherme e Elodia Ferraz Macedo com Zeloanda Ribas Santos/ 

Grupo 

de Dança Fluxos trazido pela Profª Marcia Freire se apresentando na Praça da Convivência do novo 

IST 

  

 

Aluno Carlos da Empresa Jr apresenta Poster para convidados da Prefeitura do RJ na Sala Híbrida 3 

Jogos e o Prof Marcio Campos Coordenador Acadêmico  apresenta TCC com o aluno Pedro 

 

Aluna do IST-RJ apresenta seu TCC e Prof. Robson José dos Santos fala de Esporte e Tecnologia 

IV FEIRA DE QUALIFICAÇÃO E INFORMAÇÃO PROFISSIONAL DA SRE 

 

Prof. Fernando Mota, Ronaldo Goldschmidt e Regina Célia com parceiros da FABES e ESEI/ 

Prof.Orivaldo 
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Prof. Ronaldo dá explicações sobre Projetos do IST-RJ a convidados e alunos 

 

Abertura de nosso Stand na IV FEIRA neste sábado dia 26 de Maio de 2007 das 10 às 16 horas: 

Campos Regina Célia, Fernando Mota e Alexandre Vieira/ESEI 

IST-RJ VAI AO FUNDÃO E VISTA CASA SOLAR  

E CEPEL na sexta 25/05/07 

 

Profª Regina Célia, Prof. Fernando Mota e aluno Glauber Alexandreem pose na entrada do Centro de 

Pesquisas do CEPEL/Fundão/RJ 

 

Funcionário do CEPEL demonstra equipamentos da Casa Solar no Fundão/RJ 

  

Durante seis dias o  IST-RJ se transformou: Palestras, Mesas Redondas, Vídeos, Painéis, 

apresentações artísticas, visita à Casa Solar um projeto do CEPEL no Fundão, de energia 

alternativa, participação de nossos alunos e professores na IV Feira de Qualificação e 

Informação Profissional da SRE no Andaraí. Na Mesa de Abertura na segunda/ 21/05 às 9:00 

tivemos a presença da Profª Lindomar Luíza Goldschmidt - Chefe de Gabinete da FAETEC, do 

Coordenador de Arbitragens da FERJ Sérgio Cristiano, dos Professores Fernando Mota, 

Ronaldo Goldschmidt, Regina Célia de Souza e Marcia Freire. A Palestra de abertura contou 

com as presenças de Sérgio Cristiano e Djalma Beltrami, árbitro da FIFA que trouxeram a 

palestra Tecnologia e Futebol. A Profª Lindomar Goldschmidt apresentou o tema: Cultura 

Estética: um caminho para transformação do político. Na noite de 21/05 o Prof.Robson José 

dos Santos trouxe Esporte e Tecnologia. Nos dias 22, 23 e 24 de Maio as atrações foram se 
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sucedendo nos horários da manhã, tarde e noite:  Abertura da Exposição de 

Gravuras/Desenhos e Pinturas  com a temática Livros e Pássaros da artísta Elodia Ferraz 

Macedo apresentada pela Escritora Zeloanda Ribas dos Santos. Alunos apresentaram PICs e 

TCCs, Marcelo Massaúde, Fernando Mota, Ronaldo Goldschmidt, Robson Almagro Coelho deu 

mini-curso de Introdução ao Hardware, Cládice Diniz, Marcia Freire, Apresentação do Grupo de 

Dança, Escola de Música do CETEP de Quintino, Seimou Oshiro, a Prefeitura do RJ 

compareceu  através do Dr. Alexandre Cardeman para trazer a Tecnologia e os Jogos 

Panamericanos,  Mini-curso de Macatrônica com o Prof. Marcos Paulo Monteiro,  Rubens 

Cirino, Vasco Amaral, Raphaela Baptista a dramatização do discurso de Marco Antonio com o 

Prof. Guilherme  Martins e alunos do IST-RJ, Mesa Redonda com ex-alunos coordenada pelo 

Prof. Marcio Belo. 

IX STC: UM BELO EXEMPLO DE MULTI-EDUCAÇÃO NO ESPAÇO ESCOLAR. 

AUMENTOU CONSIDERÁVELMENTE A PARTICIPAÇÃO DOS ALUNOS NAS ATIVIDADES DA 

STC. PARCERIAS SÃO CONSOLIDADAS: ESEI E IST JUNTOS NA IV FEIRA DE QUALIFICAÇÃO. 

EQUIPE DO IST-RJ BRILHA NA 1ª SEMANA CIENTÍFICO CULTURAL DA FABES: Faculdade 

Béthencourt da Silva - Liceu de Artes e Ofícios:Professores Fernando Mota, Marcos Paulo 

Monteiro, Horácio Ribeiro, Marcio Vianna apresentam palestras na FABESe se destacam. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 11 de Fevereiro de 2007        Nº 03/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

                                                                   

 

JOÃO HÉLIO FERNANDES VIEITES:  

Rezo por ti, peço perdão a teus pais, como cidadão, por essa barbárie urbana.  

Olho para a cena e penso que poderia ter acontecido com qualquer um de nós. 

ADEUS PEQUENO INOCENTE! 

Que Deus proteja tua família e as nossas 

"NOVO ESPAÇO DO ISTCC-RJ 

RECEBE PARA AULAS INAUGURAIS 

DO SEMESTRE 2007/1"

 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Mesa de Abertura com a presença do Diretor Fernando Mota, o adjunto Marcos Paulo Monteiro, Profª 

Cristina Lacerda, Os Coordenadores Ronaldo e Vasco e o Coordenador de Segurança da FAETEC 

Sr David/ Palestra da Profª Maria Cristina Lacerda  - Vice-Presidente Pedagógica da FAETEC 

 

Alunos, Professores, Gestores, Funcionários e Convidados na Sala Múltipla do novo Espaço: Muito 

conforto.  

 

Mesa da Aula Inaugural da Noite e a Palestra do Prof. Alfredo N.P.Boente - Pró-Reitor Acadêmico da 

UEZO 
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Alunos na Palestra da Noite 

            O Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação do Rio de Janeiro iniciou seu 

período letivo no dia 08 de Fevereiro de 2007, já em seu novo Espaço de Identidade e Pesquisa no 

Campus da FAETEC/CETEP de Quintino. Naquela oportunidade a comunidade do IST RJ teve a 

oportunidade de assistir a Palestra "A relação da tecnologia com o humano: uma realidade que precisa 

ser enfatizada na formação de novos tecnólogos"  proferida pela Profª Maria Cristina Lacerda - Vice-

Presidente Pedagógica da FAETEC no turno da manhã e à noite foi a vez da Palestra "A Importância da 

formação tecnológica no atual contexto da sociedade brasileira" proferida pelo Prof. Alfredo Nazareno P. 

Boente - Pro-Reitor Acadêmico da UEZO substituíndo o Prof. Marco Antônio Lucidi - Vice-Presidente 

Administrativo da FAETEC e Reitor da UEZO. Foram dois momentos magníficos para marcar o início do 

novo período letivo. Alunos, gestores, professores, funcionários e convidados tiveram a oportunidade de 

assistir a duas excelentes palestras. Parabéns a todos! Os votos de um excelente período. 

Nas imagens momentos das duas aulas inaugurais na Sala Múltipla do novo Espaço de Identidade e 

Pesquisa 
ENCONTRO DE INTEGRAÇÃO 2007: 

 

Oficina da Profª Marcia Freire no 3º Dia do Encontro: 

"A relação Afetiva na Aprendizagem" 

Palestra do Prof. Marcio Vianna: "Questões Político-sociais na Avaliação"  Nos três dias do Encontro tivemos inúmeras apresentações:  
Profª Cládice Nóbile DinizCompetências Tecnológicas" Prof. Fernando Mota: Os 7 saberes necessários a Educação neste século" 

Marcio Campos: Vivendo e Aprendendo" Themis Aline: "A Escola que Queremos e o meio ambiente" 

Semana Um: de segunda à quinta na Sala Múltipla do ISTCC-RJ 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 05 de Março de 2007        Nº 04/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

 

                                                 "SEMANA UM"  

FOI UM SUCESSO! 

 

Palestra sobre as novas Salas Híbridas/Prof. Fernando Mota - Profª Regina Célia e a dinâmica da 

Convivência Humana  

 

Prof. Marcio Campos Trata da Modelagem de Sistemas de Informação e Profª Themis do Ambiente 

e a Escola 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Prof. Marcio Belo traça as Perspectivas no Mercado de TI e Prof. Horácio pede que todos Usem a 

Cabeça 

O ISTCC-RJ iniciou seu período Letivo com a já tradicional Semana Um: 

 Uma semana de atividades especiais envolvendo toda a equipe com Palestras e Oficinas para os alunos dos turnos 

da Manhã e Noite.Além dos destaques acima tivemos ainda: A projeção do Filme Os Piratas do Vale do Silício e debate 

com o Prof. Marcio Gonçalves/ Prof. Ronaldo com Integração, Ensino, Pesquisa e Extensão no ISTCC-RJ/ Prof. 

Leonardo com  Pespectivas no Mercado de TI/Profª Cládice com Informática e Mandala/ Prof. Vasco e Cognição Social 

na qualidade de vida/ Prof. Monteiro com O avanço da profissão de analísta de Sistemas/ Prof. Baia com "e-

commerce".  

A presença dos alunos foi significativa para uma semana pré-carnaval. 

***************************** 

"ISTCC-RJ PREPARA-SE PARA AS COMEMORAÇÕES  

DE SEUS CINCO ANOS DE EXISTÊNCIA" 

Em abril comemoraremos cinco anos de existência e pretendemos apresentar à comunidade, todas as 

melhorias conquistadas em nosso novo Espaço de Identidade e Pesquisa e apresentar um pouco de 

nossos Projetos em execução.  

DESAFIO DE FUTSAL ENTRE CALOUROS E VETERANOS: 

 Um trote diferente. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 18 de Março de 2007        Nº 05/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

  

FAETEC AUTORIZA 

PARCERIA DO ISTCC-RJ 

COM O GRUPO CEQUIPEL 

 

Momento final de nossa Reunião com a Gerência Regional do Grupo Cequipel no RJ 

para tratar da parceria com a FAETEC/ Gestores do ISTCC e o Gerente Sr.Antônio Ferreira Camões e a Representante Rosilene 

Caeteno 

 

 

Chegada de nossos Móveis Administrativos/ Responsável pela Infra- estrutura Adriana confere. 
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COMPLEMENTO DAS INSTALAÇÕES DO TRANSFORMADOR 

GARANTE LIGAÇÃO DE TODOS OS APARELHOS DE AR-CONDICIONADO 

NO NOVO ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA 

 

A partir desta segunda 19/03 todos os aparelhos  

ar das salas Híbridas/ Múltipla estarão com força 

total em funcionamento. 

ISTCC-RJ COMPLETA 5 ANOS 

COM FESTA: 

Programação Especial  Dias 02, 03 e 04 de Abril de 2007 

Apresentação das novas conquistas do ISTCC-RJ em 2007:  

Refrigeração do prédio, Colocação das grades de  segurança, Rebaixamento de Teto de  

todos os espaços, Porta Blindex na  

Sala Múltipla, Melhoria na Pintura das salas, iluminação padronizada:  

Agradecimento da comunidade ISTCC-RJ ao 

novo Presidente da FAETEC Dr. Nelson Massini 

e equipe do Dr. Luiz Paulo/Diretor de Engenharia.  

Atividades: 

Novos Projetos e novas conquistas. ( Apresentação de propostas de nossos alunos e professores  ) 

Artes Plásticas, Teatro e Música na Praça de Convivência interna do novo Espaço de Identidade e Pesquisa: 

Exposição de Cerâmica e Mosaico de Lívio Panizza 

Teatro com Áureo Ramos e grupo Música com apresentações do CETEP. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 25 de Março de 2007        Nº 06/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

 

NOSSO INSTITUTO É 

DESTAQUE NO 

JORNAL EXTRA 

   

Na edição deste domingo, 25/03 no "Caderno Vida 

Ganha do Jornal Extra" tivemos o destaque da aluna 

Lívia Ribeiro e do Prof. Vasco Amaral e alunos do 

1º Período da Manhã 2007/1 falando da importância 

do Curso de Tecnólogos.      

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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CALOUROS x VETERANOS: UMA LIÇÃO DE 

CONFRATERNIZAÇÃO. 

 

No sábado, 24/03 os alunos do ISTCC-RJ fizeram um Encontro/Trote de Confraternização sob a Coordenação 

do Prof. Vasco Amaral e na oportunidade os Calouros venceram os Veteranos em jogo disputado e animado. 

  

     

                                                                                                                                                                   

          Divulguem este Informativo. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 30 de Março de 2007        Nº 07/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

 

                                                  ESCOLA MANDALA:  

NOSSO PROJETO NA "FOLHA DIRIGIDA" 

NAS COMEMORAÇÕES DOS CINCO ANOS. 
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    Equipe do ISTCC-RJ fala do Projeto Mandala e do Reconhecimento, na 

Edição de 29/03/07 da Folha Dirigida - Educação. 

 

Entrevista sobre a Formação Profissional de Tecnólogo: Nosso Diretor 

Destaca a importância do curso para a realidade brasileira. 

  

  

  

                                                                                                                                                                   

          Divulguem este Informativo. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 05 de Abril de 2007        Nº 08/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

 

                                                                       

ISTCC-RJ CINCO ANOS  

DE MUITO COMPROMISSO:  

Na manhã de 02 de Abril a Sala Múltipla do ISTCC recebeu a Professora Maria Cristina Lacerda, representando o Prof. 

Nelson Massini Presidente da FAETEC  e o Dr Luiz Paulo Moras Diretor de Engenharia da FAETEC que receberam os 

títulos de beneméritos e inauguraram a  1ª Exposição de Arte da Praça de Convivência do ISTCC-RJ. Nossos 

Coordenadores Marcio Campos - Acadêmico e Ronaldo Goldschmidt - Extensão e Pesquisa falaram sobre nosso curso 

e suas perspectivas e nossos projetos e ações de extensão. O Aluno Carlos representando o corpo discente entregou 

as placas de beneméritos aos homenageados. 

 

Alunos cantam o Parabéns ao ISTCC-RJ cinco anos/ Equipe posa ao lado do Prof. Lívio Panizza 

 

Prof. Marcio Belo dá depoimento sobre a importância da Formação de Tecnólogo/ Equipe na Exposição ao lado do artísta 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Prof. Fernando Mota ao lado do artísta Lívio Panniza e uma de suas obras/ Áureo Ramos na Praça de Convivência 

 

Alunos durante comemorações dos cinco anos/Profª Zeloanda faz sua saudação às conquistas do IST 

  

A Praça de Convivência do novo Espaço de Identidade e Pesquisa do ISTCC-RJ 

recebeu a Exposição de Cerâmica/Mosaico do Prof. Lívio Panizza, a primeira de uma série que estará acontecendo no 

novo espaço. O Teatro do Oprimido do Prof. Áureo Ramos foi oferecido à comunidade na noite de segunda, dia 02/04. 

A Mensagem da Escritora e Acadêmica Zeloanda Ribas dos Santos nos fez refletir sobre o processo de conquistas 

coletivas de uma sociedade. Nossos alunos cantaram e cortaram o bolo dos cinco anos - tivemos bolo comemorativo 

na manhã de quarta dia 04/04 e na noite do mesmo dia.Nossos Professores deram seus depoimentos 

 Nosso novo Espaço ficou bonito 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 16 de Abril de 2007        Nº 09/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

        MENSAGEM Á COMUNIDADE ISTCC-RJ NAS COMEMORAÇÕES DOS CINCO ANOS. 

  "Bambu Chinês" 

 

Depois de plantada a semente deste incrível arbusto não se vê nada  

por aproximadamente 5 anos, exceto o lento desabrochar de um  

diminuto broto a partir do bulbo. 

 

Durante 5 anos todo o crescimento é subterrâneo, invisível a olho  

nu, mas uma maciça e fibrosa estrutura de raiz, que se estende  

vertical e Horizontalmente pela terra está sendo construída. Então,  

no final do 5º. Ano o bambu chinês cresce até atingir a altura de 25  

metros. 

 

Um escritor de nome Covey escreveu: muitas coisas na vida pessoal e 

profissional são iguais ao bambu chinês. 

 

Você trabalha, investe tempo, esforço, faz tudo o que pode para  

nutrir  

seu crescimento, e às vezes não vê nada por semanas, meses, ou anos. 

 

Mas se tiver paciência para continuar trabalhando, persistindo e  

nutrindo, o Seu 5º Ano chegará, e com ele virão um crescimento e  

mudanças que você jamais esperava. 

 

O bambu chinês nos ensina que não devemos facilmente desistir de  

nossos projetos, de nossos sonhos, de nosso trabalho, especialmente  

de um  

projeto fabuloso que envolve mudanças... de comportamento, de  

pensamento, de cultura e de sensibilização. 

 

Devemos sempre lembrar do bambu chinês, para não desistirmos  

facilmente diante das dificuldades que surgirão. 

 

Procure cultivar sempre dois bons hábitos em sua vida: a  

persistência e paciência, pois você merece alcançar todos os seus  

sonhos!!! 

 

É preciso muita fibra para chegar às alturas e ao mesmo tempo muita 

flexibilidade para se curvar ao chão. 

 

 

Parabéns a todos os semeadores e cultivadores deste nosso Bambú Chinês/Istcc-RJ 

 

ISTCC-RJ PARTICIPARÁ DA 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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Fechando a IX SEMANA TECNOLÓGICA E CULTURAL DO ISTCC-RJ ENCONTRO DE 

FORMAÇÃO PROFISSIONAL COLÉGIO SALESIANO DE ROCHA MIRANDA/RJ 

 

Prof. Marcos Paulo Monteiro - Diretor-Adjunto palestra no Auditório no dia 31 de Março para dezenas de alunosdo ensino 

médio que pretendem a área de Informática. 

ISTCC-RJ PARABENIZA A EQUIPE DA ETE JK PELA INAUGURAÇÃO DA NOVA AGÊNCIA MODELO DE TURÍSMO JK. 

Dia 25 de Abril estaremos prestigiando a Profª Angela Renata e Equipe da ETEJK. Parabéns! VEM AÍ A 9ª SEMANA 

TECNOLÓGICA E CULTURAL - 9ª STC/ISTCC-RJ 21/26 de MAIO no novo Espaço de Identidade do IST. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 01 de Maio de 2007        Nº 10/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

 

Nosso e-board já chegou! 

 

Nos próximos dias estará sendo instalado em nossa Sala Múltipla. 

VEM AI A NOSSA: 

 

  

Dias 21, 22, 23, 24, 25 e 26 de Maio de 2006  

no Novo ESPAÇO DE IDENTIDADE E PESQUISA DO ISTCC-RJ 

PROGRAMAÇÃO NO FOLDER QUE SERÁ PUBLICADO ATÉ SEXTA 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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VISITA A CASA SOLAR DA UFRJ: Inscrições aberta/Vagas Limitadas 

PARTICIPAÇÃO NA IV FEIRA DE QUALIFICAÇÃO E INFORMAÇÃO PROFISSIONAL DA SRE. 

PARTICIPEM/INSCRIÇÕES ABERTAS PARA TODAS AS ATIVIDADES. 

************************  

DIA 5 de Maio: Próximo sábado às 9 horas Instalação do nosso CRT -  

Conselho de Representantes de Turmas 

e às 9:30: REUNIÃO GERAL DE EQUIPE DO ISTCC-RJ 

REGISTROS SIGNIFICATIVOS: 

  

1- Recebemos hoje diversas doações importantes feitas pelo Prof. Horácio Ribeiro:  1 fogão de 

4 bocas - 1 geladeira base para garrafão de água mineral - 1 Quadro Branco para avisos - 1 pia 

de inox com duas cubas para a nossa copa - quadros de cortiça para avisos nas salas - 1 

palmeira da mata atlântica grande que já foi devidamente plantada na frente de nosso prédio; 

Quero ao mesmo tempo que registro, agradecer ao Mestre Horácio Cunha Ribeiro pela 

sensibilidade, disponibilidade e espírito de colaboração - nosso povo agradece; 

  

2- Recebemos a doação, feita pelo Diretor da ESEI, Prof. Orivaldo de uma Máquina de 

Reprodução XEROX. Estaremos providenciando os acertos da mesma com o técnico 

especializado e colocando-a para funcionar atendendo as nossas demandas; 

  

3- Tivemos também hoje a alegria de receber como patrimônio transferido definitivamente o 

freezer horizontal que veio para a guarda de nossos lanches  queremos agradecer 

sensibilizados ao Alexandre, chefe do Patrimônio da FAETEC; 

  

4- Conseguimos também através do ALOAN, chefe do Serviços Gerais/FAETEC dois homens 

de Parques e Jardins para serviços de Jardinagem na frente e no entorno de nosso Espaço de 

Identidade e Pesquisa, já iniciaram o serviço, nosso jardim já começa a ganhar uma nova 

aparência - pedimos a colaboração de todos para a manutenção do mesmo; 

  

5- Estivemos na SECT, eu e o Prof. Monteiro para uma entrevista com o Dr Alexandre Cardoso 

- nosso Secretário de Ciência e Tecnologia do Estado do RJ, para tratar da doação das 

máquinas dos bingos para a FAETEC e futuro aproveitamento para novos projetos - falamos 

pelo IST juntamente com o Monteiro e conseguimos uma matéria que será publicada no Jornal 

EXTRA. O IST deverá receber 4 máquinas para uma análise de aproveitamento até a próxima 

semana.  

Consideramos um assunto de muito interesse e com possíveis repercursões positivas. A 

Conferir. Quero agradecer algumas dicas importantes dadas pelos nossos Professores: 

Marcio Belo e Marcio Gonçalves. Muito obrigado.  
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6- O Projeto que foi encaminhado ao FINEP preparado pelo Prof. Ronaldo foi considerado e 

estará sendo analisado. Cumprimos hoje algumas exigências formuladas. Aguardamos uma 

decisão positiva para o mesmo. Mais novas máquinas estão previstas.  

7- Os móveis de nossa Biblioteca já chegaram, mais um pouco e estaremos com o novo 

acervo e o restante das conquistas, incluíndo as novas luminárias. 

8- Com o forte temporal de sexta, dia 27, tivemos parte de nosso telhado arrancado. Ação 

imediata do Dr. Luiz Paulo e equipe com a ajuda do Marcelo da NewTec possibilitou os acertos 

durante o feriadão. Nesta quarta quando de nosso retorno, tudo estará devidamente no lugar. 

Muito Obrigado. 

*************************** 

NO PRÓXIMO DIA 15 de Maio o Prof. Fernando Mota estará Proferindo Palestra na  

"1ª Semana Científico Cultural da FABES"  

à convite da Profª Regina Célia de Souza. 

 O tema: "Gestão Participativa". 

A FABES é a mantenedora do LICEU DE ARTES E OFÍCIOS e fica na Praça XI/RJ 

 

                               Divulguem este Informativo. 
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Informativo Eletrônico do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação 

Edição de: 05 de Fevereiro de 2007        Nº 02/2007         E-mail: fmotaedu@terra.com.br 

  

                        Estamos apresentando nesta edição o novo visual de nosso Informativo Eletrônico, 

que pretende continuar levando informação objetiva sobre as ações de nosso 

Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da Computação do Rio de Janeiro, 

nele observamos as novas logo- marcas do Estado do Rio de Janeiro: do Governo do 

Estado do Rio de Janeiro/ Secretaria de Ciência e Tecnologia e da FAETEC. 

"ENCONTRO DE INTEGRAÇÃO" MARCA INÍCIO DE 

ATIVIDADES DESTE SEMESTRE:  

Na manhã desta segunda-feira iniciamos, ainda no espaço na ETER, o nosso ENCONTRO  DE INTEGRAÇÃO 

2007: Abertura pelo Diretor Prof. Fernando Mota com fala sobre a atual realidade de nosso novo Espaço de 

Identidade e Pesquisa, vídeo sobre Saberes Necessários à Educação neste novo século e oficina sobre 

Convivência Humana com as Professoras Andréia De Luca Herédia de Sá e Regina Célia de Souza. No horário 

noturno tivemos a fala do Diretor e a Palestra do Prof. Marcio A. Vianna sobre  O Papel Político da Avaliação. O 

Diretório Acadêmico representado pelo aluno Geraldo e a aluna Débora Representante de Turma estiveram 

presentes no momento do Encontro na manhã de segunda. Nesta terça, 06/02 teremos Palestras com os 

Professores Marcio Campos e Marcio Vianna; O Encontro de Integração se estenderá até quarta dia 7/02 quando 

receberemos a  Profª Marly Mello De Luca que nos brindará com uma Palestra sobre Avaliação da 

Aprendizagem e assistiremos a Palestra da Profª Cládice Nóbile sobre Competências Tecnológicas/ no horário 

da Noite. No Horário da Manhã de quarta teremos a Profª Marcia Freire sobre A Relação Afetiva na 

Aprendizagem O Encontro reúne Professores, Gestores, Funcionários e Alunos Representantes.  

"AULAS INAUGURAIS 2007/1": 

Dia 08/02: Manhã às 8:30 h. - Profª Maria Cristina Lacerda  

                 Noite às 19 horas - Prof. Marcos Antonio Lucidi 

Obs: As aulas inaugurais acontecem no novo Espaço,  

na Sala Múltipla do ISTCC-RJ 

  

******************** 

"SEMANA UM" 

mailto:fmotaedu@terra.com.br
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De 09/02 até 15/02 o ISTCC estará realizando a Semana Um com uma programação bem 

diversificada: 

Sexta/ 9/02 - Manhã : Palestras Prof. Ronaldo Goldschmidt e Prof. Fernando Mota 

Noite: Palestra Prof. Fernando Mota e Prof. Marcos Paulo Monteiro 

Segunda/12/02 - Manhã: Palestras Prof. Regina Célia e Prof. Horácio Ribeiro 

Noite: Palestras Prof. Marcio Belo e Ricardo Baia 

Terça: Manhã: Palestra Prof Marcio Campos e Prof. Themis Aline 

Noite: Palestras Prof. Marcio Campos e Filme para Discussão e Debate "Os Piratas do Vale do 

Silício" 

Quarta: Palestras Prof. Ronaldo e Prof. Themis Aline. 

Noite: Palestra Cládice Nóbile 

Quinta: Palestra Prof. Vasco M. Martins do Amaral e Profª Regina Célia de Souza  

****************************  

MATRÍCULAS NOVAS FECHAM COM 51 ALUNOS CONFIRMADOS. 

ESTAMOS OFERECENDO 09 VAGAS PARA A 1ª RECLASSIFICAÇÃO 

******************************************************* 

RENOVAÇÃO ACONTECE DE 05 a 07 de FEVEREIRO das  8:00 h. às 20:00  h. 

                                                                                                                                                                   

          Divulguem este Informativo. 
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EDIÇÃO nº 15/2007 -  Dia 07 de Junho de 2007 

EQUIPE DO IST-RJ PARTICIPA DA  

1ª SEMANA CIENTÍFICO-CULTURAL DA FABES: 

Coordenada pela Profª Regina Célia de Souza  

tivemos as presenças dos Professores:  

Fernando Mota, Horácio Ribeiro,  Marcio Vianna e Marcos Paulo 

Monteiro. 

 

Palestras dos Professores Fernando Mota e Horácio Ribeiro na 1ª Semana Científico Cultural da 

FABES 

 

Palestras dos Professores Marcio Vianna e Marcos Paulo Monteiro 
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FORUM DOS ISTs/FAETEC: 

DIA 19 de Junho das 10 às 17:00 no LNCC em Petrópolis/ IST- Petrópolis 

será realizado o FORUM DOS ISTs/FAETEC para DISCUSSÃO  

DE REFORMULAÇÕES CURRICULARES DOS CURSOS 

TECNOLÓGICOS . 

Participação de Gestores e Docentes dos Cursos Superiores de Tecnologia 

de Petrópolis - Paracambi - Campos e Rio de Janeiro. 

Uma atividade da Diretoria de Ensino Superior da FAETEC/Coordenação 

dos Institutos Superiores Tecnológicos 

  

********************** 

PROJETO MANDALA FOI SOCIALIZADO EM JOINVILLE/SC: 

 

No último dia 24 de Maio de 2007 nosso Diretor esteve em Joinville/SC no Congresso de Gestores Educacionais promovido 

pela  

Associação Congresso da Qualidade na Educação e realizado no auditório da Associação Comercial e Industrial de Joinville. 

 A Palestra proferida foi "Escola Mandala: Incorporando novas concepções no projeto de educação".  
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                    EDIÇÃO nº 27/2007                       Dia 02 de Setembro de 2007                                 

ENCONTRO REPLETO 

 DE EMOÇÃO MARCA MUDANÇA NA GESTÃO DO IST-RIO: 

Neste último sábado, 01 de Setembro, foi realizada a reunião geral que marcou a apresentação das 
mudanças na Gestão de nosso Instituto: O Prof. Fernando da Silva Mota deixa a Direção Geral para 
assumir a Diretoria de Ensino Superior da FAETEC e em seu lugar assume o Prof. Marcio Francisco 

Campos. O novo Diretor Geral convidou o Prof. Marcio Belo para ser seu adjunto e o Prof. Horácio Cunha 
Ribeiro para atuar como Coordenador Acadêmico.  A manhã foi de muita emoção: A Professora Regina 

Célia de Souza leu uma carta de compromisso com o Projeto do IST-RIO e de apoiamento aos novos 
dirigentes. Foram entregues duas Placas de Homenagens aos Professores Fernando da Silva Mota e 

Marcos Paulo Monteiro que assumirá a Coordenação dos Institutos Superiores de Tecnologia da DESUP. 
Todos se confraternizaram após a inauguração de uma Placa de Agradecimento aos dois profissionais 

no Gabinete Paulo Freire da Direção do IST-RIO. O Professor Fernando Mota agradeceu a todos e 
enfatizou que o compromisso com o Projeto Mandala continuará e se ampliará. Nas imagens alguns 

momentos significativos do encontro: 

 

Equipe IST-RIO reunida neste sábado 01/09 na Sala Múltipla Leonardo Da Vinci do IST-RIO

 

Mais imagens da Equipe na Sala Múltipla Leonardo Da Vinci na Reunião Geral deste sábado 
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Momento de Confraternização da Equipe na Praça da Convivência Quintino Bocaiúva 

 

Entrega das Placas de Homenagens da Equipe aos Professores Fernando Mota e Monteiro 

 

Professores Marcos Paulo Monteiro e Fernando da Silva Mota descerrando Placa no Gabinete da Direção Paulo Freire no 

Espaço de Identidade e Pesquisa do IST-RIO. 

A Emoção do Prof. Marcos Paulo Monteiro é a emoção de todos... Esta mensagem ele 
encaminhou neste domingo, 02/09 para o e-grupe do IST-RIO e bateu forte no coração de 

todos. 
  

Amigos, 
  

Um novo momento surgiu a minha frente, quando recebi o convite do Fernando para acompanhá-
lo e assumir a Coordenação dos ISTs.Não sou bom com as palavras que envolvem emoção, pois 
apesar de não parecer, sou muito emotivo e choro, então optei pelo email(não quer dizer que não 

estou chorando), mas facilitaria minha comunicação. 
Alguns, em momentos como este, considerariam o IST como uma página virada nas suas vidas e 

seguiriam adiante nas usa novas atividades, eu não. 
Fui recebido no IST pelo Fernando com muita consideração e respeito profissional, embora já nos 

conhecessemos do mestrado do CEFET, realmente nunca havíamos estreitado laços.Quanto tempo 
eu perdi!O Fernando conseguiu, apesar de toda a minha "casca grossa", me fazer pensar, ouvir e 
refletir antes de tomar decisões.Em especial as que seriam intempestivas, próprias do meu ser.As 

vezes, ainda acontece mas, com sua forma de agir, me contagiou, me ensinou como perfeito mestre 
na arte de conduzir situações.Estou aprendendo. 

No IST, também conheci o Campos, com sua visão sempre objetiva e correta das situaçãos didáticas 
e administrativas, com quem muito aprendi; o Ronaldo com seu profundo envolvimento com o 
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discente e o docente na pesquisa e extensão e na suas aulas; o Vasco, amigo de toda hora com 
quem compartilhei momentos particularmente difíceis;o Gonçalves, com sua competência técnica 

que me faz achar que tudo é fácil, que eu também posso fazer;a Regina, que conheci em outro local 
e que desde o primeiro momento me conquistou por sua simplicidade e capacidade intelectual 

resplandecente; o Belo, um jovem profissional com um futuro brilhante pela frente, que cativa a todos 
com seu intelecto privilegiado; o Horácio que conheço desde há muito tempo e cuja fama sempre o 
precede, devido ao seu vasto conhecimento profissional, que hoje compartilha conosco;a Cládice a 

quem aprendi a admirar pelo seu caráter, profundo conhecimento e espírito companheiro; o 
Leonardo jovem competente tanto no profissional quanto como docente;a Márcia competente, amiga 

e parceira, com quem acredito sempre poderei contar(não se esqueça nossas aulas de Inglês);o 
Márcio Viana que também conheci em outra instituição e que admirei de pronto pelo seu 
comprometimento e enorme capacidade;a Andréia sempre atenta e perspicaz em suas 
observações;a Aldina que estou aprendendo a admirar pela sua postura profissional; . 

Muitas lágrimas! Não dá para falar de todos, posso esquecer alguma coisa. 
Isso tudo para dizer que não considero o IST um página virada na minha vida, considero sim, em 

termos profissionais, a página de rosto do livro da minha vida. 
  

Agradeço, finalmente, a oportunidde de ter convivido com todos de maneira mais próxima, mas não 
existe a distância para as coisas do coração e, tenham certeza que vcs todos estão no meu, 

safenado, com bastante ponte para abrigar a todos, em falta de um lugar mais acolhedor. 
  

Como espírita que sou, acredito que nada aconteça por acaso, assim, estamos juntos por obra de um 
plano  maior de DEUS, preexistente a nós. 

  
Obrigado a todos pelas homenagens recebidas ontem e pela honra de terem me aceito como 

companheiro, 
  

Monteiro 
  
  
Completo com as mensagens colocadas em meu site (www.ensinofernandomota.com) 

 para registrar o nosso momento dedicando-as aos amigos do IST-RIO: 
 
 

 "O VALOR DAS COISAS NÃO ESTÁ NO TEMPO QUE ELAS DURAM, MAS NA INTENSIDADE 
COM QUE ACONTECEM.POR ISSO EXISTEM MOMENTOS INESQUECÍVEIS, COISAS 

INEXPLICÁVEIS E PESSOAS INCOMPARÁVEIS" 
 

Fernando Pessoa 
 

"De tudo ficaram três coisas: 
A certeza de que estamos começando, 
a certeza de que é preciso continuar, 

a certeza de que podemos ser interrompidos antes de terminar. 
Façamos da interrupção um caminho novo. 

Da queda um passo de dança, 
do medo uma escada, 
do sonho uma ponte, 

da procura um encontro" 
 

Fernando Sabino 
 
 

Dedico estes pensamentos aos meus queridos e inesquecíveis amigos do Instituto Superior 
Tecnológico do Rio de Janeiro - IST-RIO pela intensidade de nossas realizações e pela certeza 

de que continuaremos juntos em muitas conquistas e que continuaremos a fazer os nossos 
sonhos de pontes. 

  
**************************************** 

http://www.ensinofernandomota.com/
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CALOUROS E VETERANOS DO IST-RIO REALIZAM 
TROTE ESPORTIVO: 

   
 

 
 

Neste sábado, 01 de Setembro, na Quadra da ETER foi realizado o Encontro Esportivo/Trote 
com atividades esportivas coordenadas pelo Prof. 

Vasco Manuel Martins do Amaral. Os alunos calouros do 2º Semestre de 2007 enfrentaram os 
Veteranos: Desta vez a vitória foi dos Veteranos. 

Nas imagens o Jogo de Futebol de Salão que encerrou a atividade. O aluno Claudio Alves 
Pereira foi mais uma vez o grande incentivador da atividade. 

PARABÉNS A TODOS OS PARTICIPANTES! 
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Depoimento do Funcionário Alex Daltio Vialli 

A minha chegada ao IST-Rio foi um misto de alegria e surpresa. Alegria por ser meu 

primeiro dia como servidor público, coisa que há muito ansiava. Surpresa por encontrar uma 

estrutura não condizente com um Instituto Superior de Ensino, pois, dentre outras coisas, os 

móveis (mesas e cadeiras) eram de propriedade dos funcionários, os arquivos eram 

imporvisados em caixas de papelão, resumindo, o instituto funcionava graças ao 

profissionalismo e boa vontade dos funcionários. 

O nosso diretor, Prof. Espedito, que além de dirigir o IST-Rio acumulava também a 

diretoria do IST Paracambi, se empenhava ao máximo para melhorar a estrutura do instituto 

mas a alta cúpula da Faetec não dava muito apoio às suas solicitações. 

Em meio à rotina de trabalho diário veio a mudança de direção. Sabíamos que o Prof. 

Espedito não seria mais o nosso diretor mas não sabíamos ainda que seria o substituto. Essa 

situação deixava a todos muito apreensivos, pois já estávamos integrados ao comando do 

então diretor que era muito amigo de todos. 

Quando o novo diretor, Prof. Fernando Mota, apareceu pela primeira vez no instituito 

ele levou um susto, parecido ao que eu levei, pois ali não parecia ser um instituto superior, 

primeiro porque ocupava algumas salas e dois laboratórios da ETE República, segundo 

porque não tinha o mínimo de estrutura para comportar as demandas diárias. 

Mas parece que isso não foi empecilho para o novo diretor, que chegou com muita vontade de 

transformar aquele cenário. 

Primeiramente houve resistência de alguns funcionários, inclusive minha, de aceitar a 

nova filosofia de trabalho imposta, mas não era culpa do novo diretor e sim pela perda do 

antigo diretor, que era muito amigo de todos e ninguém concordava com sua saída. Essa 

resistência era percebida pelo novo diretor que ficava incomodado e, por vezes, se iritava 

bastante com alguns funcionários. 

Aos poucos, o Prof. Fernando Mota foi ficando mais tranquilo e tendo mais confiança 

na equipe, e todo aquele desconforto do início foi sendo diluído e um grande vínculo de 

amizade foi criado entre todos. 

Quanto à falta de estrutura, nosso diretor foi conseguindo conquistas que melhoraram 

bastante o funcionamento do IST-Rio, como por exemplo, internet para as aulas em 

laboratório, a colocação dos laboratórios em rede, móveis e equipamentos para os escritórios, 

novas carteiras escolares etc. 
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Depoimento da Profª Aureliana da Rocha Cruz – A EDUCAÇÃO QUE AINDA É 

POSSÍVEL 

Este escrito é um testemunho de que o desafio de por em prática a reorganização de 

todo um conhecimento já adquirido, em novos moldes, formatos e propostas, através de novas 

experiências, torna possível uma educação cujo foco é em uma aprendizagem significativa e 

em uma aprendizagem conjunta. Testemunhei um redesenho do processo de ensino-

aprendizagem feito pela equipe do Instituto Superior de Tecnologia em Ciência da 

Computação do Rio de Janeiro - ISTRIO, liderada pelo diretor, Professor Fernando da Silva 

Mota, que empreendeu, em 2003, uma mudança qualitativa no processo de ensino-

aprendizagem. 

Com os avanços científicos e tecnológicos, o saber já não tem mais fronteiras. As 

experiências fora dos laboratórios e da sala de aula ganham cada dia mais espaço. Essa 

reflexão subsidiou a equipe do ISTRIO. 

O mundo exige cada vez mais uma educação holística em que o indivíduo tende a um 

desenvolvimento de suas potencialidades resultante das mais diversas experiências. O avanço 

da informatização, o qual possibilitou que se estude e tenha uma vida de aprendizagem fora 

da sala de aula foi fator decisivo para a descentralização da educação através do Projeto 

Mandala, desenvolvido no ISTRIO 

No início do processo as dificuldades foram imensas. Os percalços foram muitos. 

Estabelecer uma relação empática com os alunos que sentiam-se prejudicados com a falta de 

um prédio próprio para o funcionamento do ISTRIO foi árdua, pois alunos e professores não 

estavam interessados, no momento, em mudanças pedagógicas e sim em mudanças físicas. O 

que era também preocupação da equipe gestora. Não acreditavam na validação dos diplomas, 

o pessimismo preponderava e pensavam estar perdendo tempo em um curso que não seria 

registrado. 

A preocupação com os alunos, a forma de relacionamento com eles é fundamental 

para o sucesso pedagógico. O diretor procurava conversar com os alunos e motivá-los para 

aprender, para avançar, para a importância da sua participação, para o processo de aula-

pesquisa e para as tecnologias que poderiam utilizar, entre elas a Internet. A descrença era 

muita! Parecia uma utopia pois estavam instalados em um espaço cedido por uma escola 

Técnica e nem salas próprias possuíam. Como pensar em Internet? 

O otimismo, a perseverança, a audácia, as discussões, a persistência, o empenho de 

uma equipe de gestores e docentes de excelência que chegou ao IST resultou na aquisição de 
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um prédio novo planejado e construído para atender ao Projeto Mandala, com salas híbridas e 

espaço de convivência para os alunos, proporcionando identidade ao ISTRIO. 

As semanas tecnológicas, as aulas magnas, os seminários, os fóruns, os congressos 

proporcionaram a compreensão do atual mundo complexo, as interdependências que nele 

existem, e as inter-relações entre o mundo natural, o social e o pessoal, através de uma 

aprendizagem ordenada, intencional e planificada, sendo que o conceito de ordem extrapolava 

as ideias de estabilidade, rigidez, repetição e regularidade. Isso só se consegue, também, com 

atividades muito além da sala de aula.  

Os alunos começaram a aprender fazendo; pelo mais simples na utilização de novas 

tecnologias e assumindo atividades mais complexas e propostas ousadas. Experimentar, 

avaliar e experimentar novamente era a chave para a inovação e as mudanças desejadas e 

necessárias. 

O papel do professor do ISTRIO é significativo: ele é um orientador de aprendizagem, 

gerenciador de pesquisa e comunicação, dentro e fora da sala de aula. 

É importante ressaltar que a equipe não esqueceu o desafio do nosso tempo de 

globalização que é otimizar as possibilidades tecnológicas com a valorização do ser humano. 

É preciso que a pessoa humana esteja em primeiro lugar. “Homens é que sois e não 

máquinas” advertiu Charles Chaplin, no filme “Tempos Modernos”. Todo o trabalho 

tecnológico realizado caminhava e caminha junto com o humanismo.  

Sinto-me vaidosa em ter participado dessa realidade - de uma trajetória de trabalho, 

que através de otimismo, perseverança, confiança e muita esperança mudou um cenário de 

utopias para um cenário real, lindo, mostrando que é possível realizar um projeto ousado e 

comprometido com a qualidade da educação. 

Não é sem motivo que o Professor Fernando da Silva Mota adotou como seu slogan a 

mensagem abaixo. Mais um testemunho: ele acredita realmente nisso! 

“Um sonho sonhado sozinho é um sonho. Um sonho sonhado junto é realidade” (Raul 

Seixas). 

Obrigada, Fernando. pela oportunidade de dar este testemunho dentro de uma tese de 

mestrado defendida por um DOUTOR DO SABER FAZER EDUCAÇÃO que é você. 

Aureliana da Rocha Cruz 
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Depoimento do Prof. Alfredo Boente – Primeiro Coordenador de Curso do IST- Rio 

Em setembro de 2001, fui convidado pelo Prof. Espedito, para participar de uma 

reunião que decidiria pela criação dos Institutos Superiores da Faetec. Na época, o Professor 

Espedito, atual Coordenador do Curso Técnico em Informática da Escola Estadual República, 

onde eu estava lotado e era professor de informática, estava cotado para ser o Diretor do 

primeiro Instituto Superior de Tecnologia da Rede FAETEC. Em sua estrutura inicial, fui 

convidado para ser seu Adjunto nesta ação inicial (o que na verdade, não aconteceu, pois 

depois de ser nomeado como diretor, ele não fez indicação de diretor adjunto, mas sim de sua 

equipe gestora formada pelo Coordenador de Curso (prof. Alfredo Boente), Coordenadora de 

Estágio (profª. Maura Luíza) e Coordenadora de Pesquisa e Extensão (profª. Glaucia Braga). 

Em fevereiro de 2002 iniciaram as atividades docentes do IST- Rio. Estávamos 

temporariamente residentes em duas salas do terceiro andar do prédio da Escola Técnica 

Estadual República,em Quintino, onde uma das salas funcionava como Direção, 

Coordenações, Secretaria e Sala dos Professores, ao mesmo tempo. A outra sala de aula que 

tínhamos, era usada para o ministério das disciplinas correspondentes ao Curso Superior de 

Tecnologia em Análise de Sistemas, mais tarde tendo seu nome modificado para Curso 

Superior de Tecnologia em Sistemas Informatizados. O curso tinha cinco períodos, e foi 

oferecido inicialmente nos três turnos, manhã, tarde e noite, com 35 alunos em cada turma, 

perfazendo assim um total de 105 egressos por período. 

A dificuldade era tremenda que os nossos alunos tinham aulas de programação de 

computadores, em sala de aula tradicional, sem laboratório específico e apropriado para 

treinamento das práticas de programação de computadores. Na verdade, na época, nem 

computadores tínhamos, se quer para a parte administrativa (direção, coordenações, sala dos 

professores e secretaria). 

Quando víamos a oportunidade surgir, de outra possível sala vaga (não ocupada pela 

escola República), imediatamente nós ''ocupávamos a sala" prontamente para depois pedir 

autorização, ganhando assim, mais espaço para o recém Instituto Superior criado. 

Verdadeiramente, não conseguia enxergar a vontade daquele Instituto Superior de 

Tecnologia, que surgira na rede FAETEC, de ver seu renascimento. Na minha opinião, sua 

criação foi uma jogada meramente política ocorrida na época. Só que as pessoas não 

contavam em um Instituto Superior de Tecnologia cheio de vontade de crescer e efetivamente 

existir. Vinham críticas de todos os lugares, inclusive piadas da "Não existência de um 

Instituto Superior de verdade". 
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Um ano depois da existência do IST- Rio, na época chamado de IST- Quintino, o 

Professor pediu transferência de sua matrícula para um CETEP na região dos lagos, onde 

reside, desde aquela época. Neste momento, o IST- Rio ficou na gerência da equipe gestora na 

época (prof. Alfredo Boente - Coordenador de Curso, profª. Maura Luíza - Coordenadora de 

Estágio e profª Glaucia Braga - Coordenadora de Pesquisa e Extensão). Alguns meses depois, 

o IST- Rio receberia o seu mais novo Diretor, embora tenha ficado um bom período interino, 

prof. Fernando Mota. Sua chegada causou uma insegurança para os professores que já se 

encontravam no IST- Rio, principalmente para aqueles que compunha a equipe gestora. No 

entanto, numa atitude ousada,desafiadora e bastante arriscada, o Prof. Fernando Mota, decidiu 

manter todos os membros da atual equipe (prof. Alfredo Boente, profª. Maura Luíza e profªa. 

Glaucia Braga). Por um período curto a secretaria Valéria Figueiredo, ainda continuou 

conosco. Alguns meses depois, pediu para sair do cargo. O mesmo ocorreu, meses depois, 

coma profª. Maura Luíza (segundo a professora havia surgido outra oportunidade 

desafiadora). Então, o professor Fernando Mota, nosso diretor, convidou o nosso professor da 

disciplina de Desenvolvimento Humano e Qualidade de Vida, prof. Vasco Manuel, para 

assumir as funções de Coordenador de Estágio, o que prontamente aceitou. 

O prof. Fernando Mota (diretor) convidou a profª. Cibelle Calazans para assumir a 

função de Secretária Acadêmica no IST- Rio. 

Neste momento surge o Novo Prédio do IST- Rio, a partir de um projeto FAPERJ 

denominado "Espaço Identidade". Em decorrente dos anos de 2005 a 2007, onde ocorreu sua 

inauguração. 
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Depoimento d Prof. Alfredo Boente – Primeiro Coordenador de Curso do IST 

Meu nome é Lucia Helena dos Santos Silva e atuei na equipe administrativa do então 

Instituto Superior Tecnológica do Rio de Janeiro, desde a sua criação, no ano de 2002. 

Nesta época o IST localizado em Quintino, funcionava no 3º andar da Escola Técnica 

Estadual República, precariamente, porém se destacava na questão pedagógica por conta da 

união de toda a equipe, que juntamente com o Profº Fernando Mota, diretor, acreditava na 

consolidação da educação superior de qualidade, na FAETEC. 

Mudamos para o prédio sede, dentro do Cetep-Quintino, ainda na construção. 

Assumimos, juntamente com o Profº Fernando Mota, então diretor, a árdua tarefa de juntos, 

professores, alunos e funcionários da administração, construirmos ali nossa cidadania, 

deixando escrita na história, a luta de todos para alcançar o tão desejado credenciamento e 

autorização, peço conselho Estadual de Educação, atendendo às exigências legais. 

Em 2005, acontece o 1º concurso para professores da Educação Superior da FAETEC, 

com o ingresso de professores, mestres e doutores, elevando assim padrão de ensino, que já se 

destacava, colocando seus alunos nos mestrados do IME (Instituto Militar de Engenharia) e 

COOPE da UFRJ. 

Com experiência e qualificação dos novos professores do Instituto Superior 

Tecnológico, já chamado de IST-Rio, que ingressaram no curso de 2005, esta instituição se 

qualifica como potencial de referência na formação de profissionais na área de tecnologia, ao 

nível da PUC e da UFRJ. Nossos alunos desenvolveram com orientação destes professores, 

softwares para ajudar pessoas portadoras de deficiências significativas como cegueira e 

surdez, para obterem melhores desempenhos na vida. Esses mesmo alunos há muito, já não 

faziam mais provas em papel. Suas provas eram feitas on-line. Olha só, que progresso, num 

país, que engatinha na área da educação. 

Hoje vemos com felicidade e orgulho, o sonho do Profº. Fernando Mota, porque não 

dizê-lo ser concretizado. 

Ele usava uma frase marcante durante sua gestão, quando grande parte do corpo gestor 

da FAETEC, não acreditava na continuidade da Educação Superior, que “sonho que se sonha 

só, é só um sonho, mas sonho que se sonha junto é realidade”. Hoje, FAETERJ, o sonho se 

concretizou – Faculdade de Educação Tecnológica do Estado do Rio de Janeiro. 

*Aprendemos com este homem vencedor, a sermos vencedores 

Lúcia Helena 
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Depoimento do Prof. Marcio Francisco Campos – 3º Diretor do Instituto: 

Não me lembro bem a data. Acredito que tenha sido no final de fevereiro de 2005, 

quando recebi, em casa, a ligação do Prof. Fernando Mota, Diretor do IST- Rio, me avisando 

que havia passado no concurso e que, naquele momento, iria começar a compor o quadro 

docente do IST- Rio. 

A ligação era para me apresentar imediatamente em Quintino, bairro do Rio de 

Janeiro. Não fazia a menor ideia daquilo que iria encontrar. Ao chegar tive aquela impressão 

de escola pública tradicional: grande, desarticulada, mal conservada. Impressão esta que iria 

logo desaparecer quando tivesse o primeiro contato com o Diretor do IST- Rio.  

A reunião que presenciei ao chegar havia me deixado confuso. O Prof. Fernando Mota 

tratava da questão da legalização do curso. Pensei: mas não estava legalizado? Nos 

apresentava como Professores concursados. Pensei novamente: mas não havia professores 

concursados antes? Comentava que o processo de legalização estava em andamento. Pensei 

mais uma vez: o IST- Rio não estava legalizado? Um novo prédio iria ser construído. 

Finalmente: aquele não era o prédio do IST- Rio? 

A resposta para todas as perguntas era negativa. O cenário, junto aos alunos, era de 

total desconfiança. Era necessário fazer, antes de mais nada. O cenário, junto a outros entes de 

educação do estado, era que a FAETEC não tinha condições de fazer o que se estava 

propondo... 

Como pano de fundo, estávamos, naquele momento, iniciando todo um processo de 

legalização e de consolidação de uma política de estado que, por sua vez, estava associada à 

implantação de educação superior em áreas e comunidades que até então não eram atendidas 

pelas universidades.  

Não era apenas a instalação e criação de mais uma universidade pública estadual era a 

criação de um novo modelo de educação. Um modelo pautado pela criação de escolas de 

ensino superior menores, mais ágeis e mais próximas das comunidades e dos anseios da 

sociedade. Este modelo tinha como prerrogativa básica a educação profissional baseada em 

curso de tecnologia. Uma novidade no estado, que estava acostumado a Universidades de 

compus central, com vários alunos e pautadas em ensino de engenharias e bacharelados. Uma 

nova lógica, então, estava vigorando. 

Em 2005, após concurso, o IST- Rio foi credenciado e seu curso autorizado. Estes 

fatos possibilitaram a oferta de novos vestibulares, que voltaram a ser oferecidos regularmente 

a cada semestre. Iniciava-se o processo de legalização. 
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Aos poucos, com os professores concursados e com as experiências dos professores 

que lá estavam, foi-se criando uma série de condições que foram sendo percebidas e bem 

articuladas pelo Diretor Fernando Mota. Era uma equipe que percebia que, naquele momento, 

estava definindo que tipo de escola iríamos ter. Era uma oportunidade única para todos nós. 

Outros poderiam constatar que aquela situação era insana e inviável, nós, por sua vez 

achávamos que era uma possibilidade de se fazer algo diferente.  

Em 2006 tomei posse como coordenador acadêmico. Dentre as missões estava à 

necessidade de oferecer mais transparência ao processo de matrícula, agilizar o processo de 

lançamento de notas e de resultados finais. Ao mesmo tempo, iniciava-se a construção do 

novo prédio do IST- Rio. Naquele momento o IST- Rio ficava instalado nas dependências do 

prédio da Escola República.  

Aos poucos, com novos alunos advindos dos vestibulares, o início da legalização e a 

construção do prédio uma nova realidade emergiu: articulação entre docentes, uma nova 

dinâmica de trabalho, um novo olhar sobre a educação, uma nova visão de escola. Esta nova 

realidade escolar estabeleceu um conceito ação que foi definido como Escola Mandala. Este 

conceito de escola deu origem a dois livros que, conjuntamente, foi escrito pelos docentes do 

IST- Rio. 

Com o prédio inaugurado em fins de 2006, o IST- Rio iniciou suas atividades em 2007 

já no novo espaço, por sua vez, bem propício para o conceito de escola que estávamos 

trabalhando. Tínhamos o conceito do que queríamos, mas ainda não tínhamos a 

materialização da tecnologia para apoiar este conceito. 

Em meados de 2007 o Prof. Fernando Mota é designado Diretor da DESUP. Sairia da 

Direção do IST-Rio para assumir um novo papel, não mais a frente de um instituto, mas na 

rede como um todo. Era outro grande desafio. A passagem de Direção foi transparente e a 

escolha foi dirigia a mim.  

Na época tinha um objetivo: procurar garantir as condições que o Fernando Mota 

havia conquistado e alavancar, dentro da realidade a escola que desejávamos. Sem dúvida o 

apoio da alta Direção já tínhamos, era necessário articular com o próprio Instituto.  

Aos poucos fomos realizando nosso projeto. Sala híbrida (sala de aula integrada), 

computadores em todas as salas (a Escola é o laboratório), automação de procedimentos 

(Sistema Coruja iniciado), divulgação de produção científica (Implementação da revista do 

IST- Rio em formato digital), participação efetiva da comunidade acadêmica (fóruns baseados 

em grupos de discussão de professores, alunos e funcionários), publicação de série de livros 

didáticos digitais para toda a comunidade, disponibilização de programa de matemática para 
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alunos seguirem para a pós-graduação (foram oito alunos selecionados para o IME), a 

implementação de ferramentas de ensino a distância (moodle) para apoiar o ensino presencial 

e a instalação da pós-graduação voltada para educação e tecnologia. O mundo digital ia aos 

poucos se integrando a realidade e aos procedimentos centrais da Escola 

Este projeto, entretanto, não estaria consolidado sem o reconhecimento do curso (em 

2009) e a convalidação dos estudos dos alunos que ingressaram em 2002 (que aconteceu em 

2010) e que necessitavam que seus estudos fossem validados. Assim, como da necessidade de 

emissão, a partir destes atos, dos diplomas dos alunos. Este último que se concretizou em 

2010.  

Em 2011 uma nova mudança de Direção aconteceu. Fui designado para a Direção do 

IST- Petrópolis e o Prof. Horácio Ribeiro assumiu a Direção do IST- Rio. Neste processo as 

mesmas linhas de gestão e direcionamento foram mantidas. O IST- Rio se consolidou como 

escola certificada ISO-9000 e seguiu potencializando suas ações de gestão pautada em 

Tecnologia e Educação. A pós-graduação se consolida cada vez mais como única em sua área 

a apresentar resultados concretos e práticos, novos modelos de gestão via tecnologia estão 

sendo implantados, tais como Campus Virtual e o sistema acadêmico, Coruja estão se 

tornando referência na rede de Institutos Tecnológicos da Rede Faetec.  

De um momento grande incerteza a uma realidade que ninguém jamais poderia 

imaginar. A história do IST- Rio, e da rede de Institutos da FAETEC como um todo, nos 

oferece um série de elementos que podemos refletir sobre a nossa realidade educacional: tais 

como a continuidade de políticas públicas, a preparação de gestores, a visão escolar, a 

conexão com a realidade local, o imperativo de se trabalhar em equipe, a transparência das 

ações, a possibilidade de se apropriar da tecnologia para a redefinição dos processos 

escolares, a vontade de mudar! 

Escola boa é aquela que possibilita transformar sonhos em realidade. O IST-Rio é um 

exemplo que a criação de uma nova realidade é possível. Nos resta sonhar e trabalhar. 
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Depoimento da Profª Rachel Gonçalez Montila da Silva Braga – Os Institutos 

Superiores de Educação e de Tecnologia da Rede Faetec no Estado do Rio de Janeiro – 

um relato de memórias 

A história dos Institutos Superiores de Educação e Tecnológicos está diretamente 

imbricada com a minha própria história profissional. Desde 1987 atuando como docente do 

Curso de Formação de Professores em Nível Médio no Instituto de Educação do Rio de 

Janeiro, participamos do momento histórico em que o primeiro Curso Normal Superior foi 

implantado no então Instituto Superior de Educação do Rio de Janeiro.  

Em 1997, fomos elemento integrante do Grupo de Trabalho nomeado pela 

SECT/FAETEC para elaborar o Projeto Pedagógico de Curso Normal para o Instituto 

Superior de educação do Rio de Janeiro – ISERJ. Ao longo de 1998 este processo de 

elaboração se estendeu e somente em 15 de outubro de 1998 o Parecer CEE 198/1998 

credenciou o ISERJ como instituição de ensino superior e autorizou o Curso Normal Superior. 

O curso deveria ter início em fevereiro de 1999, entretanto somente em 31 de maio de 1999 

houve a primeira aula. 

Em 2001, foram criados outros Institutos Superiores de Educação por Decretos 

Estaduais em atendimento à proposta do Governo do Estado do Rio de Janeiro intitulada 

“Projeto de Implantação e Implementação de Rede de Institutos Superiores de Educação” 

como parte de uma política de interiorização de formação de professores de nível superior, 

adotada pelo Governo do Estado do Rio de Janeiro.  

Os Institutos Superiores de Educação – ISEs da Fundação de Apoio à Escola Técnica - 

FAETEC são instituições que foram criadas com a finalidade de formar, no Curso Normal 

Superior, professores para a docência dos Anos Iniciais do Ensino Fundamental e Educação 

Infantil, nos termos dos artigos 62 e 63 da Lei 9394/96.  

Em 2002, foram criados outros Institutos Superiores de Tecnologia - ISTs por 

Decretos Estaduais em atendimento à proposta do Governo do Estado do Rio de Janeiro de 

“prover o Estado das condições essenciais para o seu desenvolvimento científico e 

tecnológico, carreando esforços e recursos para as suas diferentes regiões, buscando a 

interiorização do ensino”.  

Os Institutos Superiores de Tecnologia –ISTs da Fundação de Apoio à Escola Técnica 

- FAETEC são instituições que foram criadas com a finalidade de formar profissionais para o 

mundo do trabalho, conforme os arranjos produtivos locais no Estado do Rio de Janeiro. 
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Retomando nossa memória, trabalhei como docente do Curso Normal Superior, desde 

1998, e em 2002, assumi interinamente a Coordenação do Curso e o professor Fernando Mota 

a direção do Ensino Superior. 

O professor Fernando Mota chegou ao ISERJ em janeiro de 2002 a convite do Diretor 

Geral, à época, para assumir a Direção do Ensino Superior do ISERJ, também interinamente 

até que houvesse processo de eleição pára Direção Geral , Ensino Superior e demais 

segmentos do CAP – ISERJ. 

Por injunções políticas o processo eleitoral não aconteceu em abril de 2002 e o 

professor Fernando Mota voltou para a sede da Fundação de Apoio à Escola Técnica – 

FAETEC, em junho de 2002.  

Também, eu fui trabalhar na sede da FAETEC, à convite da professora Angela 

Almeida que era a Coordenadora dos novos Institutos de Educação e Tecnológicos que a 

FAETEC estava criando e implantado. Isto ocorreu a partir de agosto de 2002. Ao chegar à 

FAETEC, reencontramos o professor Fernando Mota que estava então trabalhando na 

Coordenação de Relações Internacionais, que funcionava numa sala contigua à sala da 

Coordenação dos Institutos, onde eu fora trabalhar. 

Na Coordenação dos Institutos participei de toda a implantação dos novos Institutos e 

pude constatar que no início havia muitas dificuldades nesta implantação. Era um tipo de 

instituição nova, concebida pela lei 9394/96 e que ainda engatinhava. Muito teria que ser feito 

para que estas IES se consolidassem e construíssem sua própria identidade. 

Em 2003, com a mudança do governo do Estado do Rio de Janeiro, a FAETEC tem 

um novo Presidente e todas as equipes são substituídas. Eu voltei ao ISERJ e mantive contato 

com a professora Ângela. Algum tempo depois, soube pela professora Angela que o professor 

Fernando Mota havia assumido a Direção do Instituto Superior de Tecnologia do Rio de 

Janeiro – IST Rio. 

Continuei trabalhando no ISERJ e em agosto de 2007 o professor Fernando Mota 

assumiu a Direção da Diretoria de Educação Superior – DESUP e me convidou para assumir a 

Coordenação dos Institutos de Educação,no primeiro momento(2007), e a Coordenação 

Acadêmica de todos os Institutos na sequência (a partir de 2008 até a presente data). 

A partir de então, pude constatar como o IST Rio caminhava na direção de sua 

consolidação e construção de identidade. O trabalho do professor Fernando Mota e de sua 

equipe no início da implantação da IES, lá em 2003, havia gerado frutos. A IES já agora 

estava em prédio construído para ela, contava com uma nova concepção de educação: a 

Mandala em ação. O espaço das salas de aula tinham também nova configuração: as 
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denominadas salas híbridas, nas quais os alunos podiam contar com computadores dispostos 

ao redor de toda a sala e um mesão ao centro. Para os alunos foram colocadas cadeiras 

giratórias permitindo que ora estejam nos computadores, ora no mesão fazendo trabalhos 

escritos, debatendo com o professor. 

Agora, já na DESUP foi estimulada a pesquisa e extensão tanto no IST Rio como nos 

demais Institutos. 

Podemos afirmar que hoje os Institutos já estão regularizados junto ao Conselho 

Estadual de Educação vêm construindo sua identidade de modo sólido e competente. Isto tem 

de que ser creditado àqueles que acreditaram que era possível fazer educação superior de 

qualidade nos moldes implantados pela FAETEC, lá no início de tudo, quando ninguém 

confiava na empreitada da FAETEC ao criar os Institutos. 
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Depoimento da Profª Regina Célia de Souza – EXPERIÊNCIA DE CONSTRUÇÃO DO 

IST-RIO 

Em 2005 cheguei à FAETEC para trabalhar como professora no Instituto Superior de 

Tecnologia em Ciências da Computação. 

Nessa época o instituto se resumia a duas salas de aula, uma biblioteca, um laboratório 

de informática e uma sala divida em três: secretaria, sala dos professores e sala da direção, 

espaço emprestado pela ETE República. 

Com formação em Psicologia seria docente da disciplina de TRI – Técnicas de 

Relacionamento Interpessoal. 

A disciplina fazia parte de um grupo das áreas humanas como, por exemplo, DHQ – 

Desenvolvimento Humano e Qualidade de Vida. 

Já nessa época havia uma preocupação com a integração das áreas humanas e 

tecnológicas. 

Nas reuniões pedagógicas, em conversas na sala de professores e até mesmo durante o 

almoço, o assunto predominante era como não tornar os alunos do IST robotizados, com 

olhares e cérebro voltados somente para a tecnologia. 

Talvez o que tenha movido todo o corpo docente e funcionários tenha sido a 

consciência de que a tecnologia deveria estar a serviço do homem. Crença compartilhada 

inicialmente de forma inconsciente, mas depois ressaltada com os trabalhos de integração da 

equipe. 

Como psicóloga, me foi solicitado um trabalho de relações interpessoais visando à 

integração da equipe e esse trabalho foi duplamente positivo, na integração, objetivo maior, e 

na descoberta de talentos e potencial humano entre os demais funcionários. 

Aos poucos foi se desenhando uma concepção pedagógica integradora, norteada por 

Madalena Freire: “Um sonho que se sonha só, é só um sonho, um sonho que se sonha junto se 

torna realidade”. 

Frase constantemente compartilhada por nosso diretor, Fernando da Silva Mota. 

Cada UM se transformou no NÓS, foi a pedra fundamental da concepção pedagógica 

do IST-RIO. 

Começaram as Semanas Tecnológicas e Culturais, os passeios culturais – Petrópolis, 

teatro, jardim Burle Marx, as aulas magnas, os Projetos de Iniciação Científica - PIC, a 

chegada dos primeiros professores concursados, os trabalhos interdisciplinares. 

Os PICs e as ações interdisciplinares ampliaram a integração com o corpo discente e 

assim a concepção Mandala foi tomando forma. 
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O Professor Fernando Mota trouxe o nome Mandala e ao estudarmos sua origem, 

principalmente na teoria Jungiana, descobrimos que era a nossa concepção, a concepção do 

IST-Rio. 

Neste ponto a necessidade de um espaço físico era imperativo, um espaço próprio, mas 

que refletisse a concepção Mandala, começou então a nascer o projeto de construção do 

prédio do IST-RIO, que namorávamos o passo a passo da varanda da ETE República. 

Durante esse período numa das conversas do almoço surgiu a idéia do primeiro livro, 

todos nós seríamos autores, cada um na sua área, mas todos unidos pela concepção Mandala. 

Mais um trabalho foi realizado com a equipe – porque o nome Mandala e como todos 

nós estaríamos a ele integrados. 

Obviamente muitos professores, funcionários e alguns alunos não acreditavam em 

nada disso, era a turma da resistência, que acabou saindo por falta de espaço e eco em suas 

reivindicações contra-mandala. Na verdade, era ser contra por ser contra, por não acreditar 

que um sonho poderia se tornar realidade. 

A concepção Mandala não é só inovadora pedagogicamente. A construção do prédio é 

igualmente inovadora: praça de convivência aonde se monta quebra-cabeças de forma 

coletiva, sofás e revistas, salas de aula híbridas – com quadro, data show, computadores e 

mesas – acabaram-se os laboratórios. Sala de professores dividida com coordenação 

acadêmica, coordenação de estágio e coordenação de pesquisa e extensão. 

Nos corredores, postes de trabalhos desenvolvidos por alunos e professores e obras de 

artes, a cultura é parte fundamental dessa concepção. 

Hoje, 10 anos depois, temos um cine-clube e uma rádio, organizados pelos alunos, as 

atividades culturais continuam, e os resultados? Nota quatro no ENADE, ex-alunos Mestres 

pelo IME e recebendo visitas de outros países como Holanda e Açores que vieram descobrir o 

Brasil que o IST-RIO – educação pública de qualidade representa. 
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Depoimento do Prof. Ricardo Marciano dos Santos 
1
 

O Inicio... 

Nossa experiência tem inicio em 2009 com a nossa transferência da Unidade 

Paracambi para o Instituto Superior de Tecnologia do Rio de Janeiro, utilizávamos- o 

software MOODLE, Utilizado principalmente num contexto de e-learning ou b-learning, o 

programa permite a criação de cursos "on-line", páginas de disciplinas, grupos de trabalho e 

comunidades de aprendizagem, estando disponível em 75 línguas diferentes. Conta com 

25.000 web sites registrados, em 175 países.   

Nesse contexto apresentamos uma proposta de ambiente virtual de aprendizagem para 

apoiar, docentes, discentes e funcionários do Instituto Superior de Tecnologia em Ciências da 

Computação do Rio de Janeiro, IST- Rio, o Diretor da época era o Prof. Marcio Campos, vale 

ressaltar o incentivo, divulgação e apoio ofertados pela Diretoria de Ensino Superior da 

FAETEC – DESUP – na figura de seu Diretor Professor Fernando Mota da Silva.  

Ambiente virtual de aprendizagem é um artefato que dá suporte às atividades 

didáticas. É aquele que reúne uma série de funcionalidades e ferramentas baseadas nas 

Tecnologias de Informação e Comunicação (TIC) que viabilizam e dão consequência a um 

curso a distância. Dentre essas ferramentas, temos as de comunicação, onde seja possível a 

comunicação entre alunos, professor e aluno, que contemplam a extensão das atividades de 

sala de aula para fora da mesma, além de disponibilizar tais recursos de comunicação, como 

e-mail, chats, fóruns de discussão, etc. Também possuem ferramentas que permitem ao 

professor disponibilizar o material didático preparado por ele para seus alunos.  

O ambiente virtual de aprendizagem é ligado diretamente ao planejamento da 

programação das condições de aprendizagem, que são sustentadas por recursos de informática 

para estimular a aprendizagem por meio da construção de conceitos e da interação do aluno 

com o professor, com os demais participantes do curso, com os recursos utilizados e com o 

objeto do conhecimento. 

O andamento. 

A implantação do ambiente virtual de aprendizagem veio com o surgimento da Pós-

graduação, um domínio foi adquirido para instalação do mesmo, foi programado para atender 

a graduação e Pós-graduação. O segundo momento planejado foi à capacitação dos docentes, 

apesar de se tratar de uma instituição de âmbito tecnológico a maioria dos professores não 

conhecia o software mais de 80% e mais de 90% nunca usaram. Diante de tal quadro, 

iniciamos a capacitação semestralmente, servíamos de apoio a todos os interessados, aos 

http://pt.wikipedia.org/wiki/E-learning
http://pt.wikipedia.org/wiki/B-learning
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poucos, os professores começaram a usar o ambiente, hoje mais de 60% utiliza-o na 

instituição. 

Artigos nacionais e internacionais, trabalhos de conclusão de curso e projetos se 

formaram a partir da iniciativa do projeto AVA. Afigura 1. apresenta o AVA – graduação 

IST-Rio, organizados por suas categorias.   

 
Figura 1. Ambiente Virtual de Aprendizagem.  

 

A utilização do AVA no IST-Rio tem contemplado grande parte do corpo docente, 

para que a utilização do ambiente permaneça como suporte as atividades pedagógicas, 

capacitações são realizadas semestralmente para apresentar a utilização de novos recursos e 

atualizações do ambiente quando acontecem. Outro ponto de destaque é a criação de projetos 

de iniciação científica que vem agregar estudos sobre o ambiente. 

Com o apoio da DESUP divulgando e incentivando o trabalho, artigos e parcerias 

foram aceitos trabalhos envolvendo nossa experiência em artigos e congressos do SEGET, 

SIMPEP, MOODLEMOOT (MONTEVIDEO) E JUTE (ESPANHA). 

Com o AVA em funcionamento, fazia-se necessário a implantação de um ambiente 

para armazenar gravação de video-aulas, nesse contexto criamos um repositório de vídeos 

web localizado em ist-rio. net/clip. 

Então nesse contexto, implantamos um ambiente que permite a professores, alunos e 

comunidade acadêmica compartilhar vídeos para que sejam utilizados como forma de 

aprendizagem na web. O ambiente proposto é o terceiro componente do campus virtual, 
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sistema que contempla o compartilhamento de vídeos, produzidos por professores e alunos É 

possível o envio de vídeos por qualquer usuário que efetue seu cadastro no ambiente.  A 

figura 2 exibe o ambiente proposto. 

 

Figura 2. Ambiente de compartilhamento de vídeos do IST-Rio 

 

A esta altura, ideias foram surgindo por conta das demandas, em agosto de 2011 fui 

alocado para lecionar uma disciplina intitulada Engenharia de Software, atendendo ao 

contexto do projeto Mandala que representa o plantio de ideias para que a escola se torne 

“contemporânea” de seu tempo e que seja um modelo para reflexão e de ação educativa da 

gestão escolar sem perder a humanidade. Neste contexto surgiu o atendimento On line, 

projetado com a turma de engenharia de software. 

Sua principal função é a consulta rápida pelos interessados que desejam informações 

quanto aos serviços e produtos do IST- Rio, como solicitação de documentos, carteirinhas, 

comunicação com os segmentos da unidade, evitando deslocamentos ligações telefônicas para 

a unidade solicitando informações que estão disponibilizas na base de conhecimentos do 

sistema, O sistema contempla uma série de características. a modelagem de negócios foi feita 

na disciplina de engenharia de software, alunos entrevistaram alguns segmentos do IST-Rio, 

permitindo assim o mapeamento dos segmentos para a modelagem da base de conhecimento. 

A tabela 2 apresenta algumas características do sistema. 
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Permissões por Usuário / Empresa para abertura de chamados  

Workflow Flexível para a distribuição do chamado  

Abertura de Chamados por e-mail  

Notificações e envio de e-mail aos envolvidos no chamado  

Inclusão de arquivos anexos utilizando os principais formatos do mercado  

Registro de Instruções e Lembretes  

Geração de relatórios personalizados para tomada de decisão  

Aplicação de regras de SLA para o controle de vencimentos no tempo de resposta e 

atendimento  
TABELA 1 - Algumas características do atendimento ON LINE 

 

 

 
Figura 3. Sistema de atendimento On-Line 

5. Resultados e conclusões 

Sabemos das maravilhas proporcionadas pela tecnologia, na educação, em nosso 

cotidiano, no mundo financeiro, a facilidade que ela nos proporciona é sem dúvida 

espetacular. Mas encontramos o outro lado, percebem-se alguns problemas de adaptação e 

aceitação no que diz respeito a produtos tecnológicos, sabemos que cada vez mais nossa 

sociedade vê-se dependente de computadores e outros equipamentos tecnológicos para 

praticamente tudo, porém, existe ainda um número significativamente grande de pessoas, 

principalmente que sentem um grande desconforto e chegam até mesmo a ter, em 
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determinados níveis, aversão por essas máquinas. Isso pode ser um dos sintomas da 

Tecnofobia. Entendemos que para o docente, tal tecnofobia não pode ser “contagiosa”, deixar 

de usar um recurso tecnológico para apoiar aulas neste novo cenário virtual é um verdadeiro 

ato tecnofóbio. O projeto campus virtual está sendo implantado com esse objetivo para que 

professores possam acompanhar o contexto tecnológico no que diz respeito ao uso de 

tecnologias educacionais. O projeto teve inicio em 2011, tendo em vista que sua estrutura 

começou a ser delineada em Agosto de 2009 com a implantação do AVA usando o software 

MOODLE, vem agregando outras funcionalidades, Vídeo web e atendimento on line, os 

serviços podem ser acessados pelo site do IST-Rio, em serviços on line. Os próximos passos 

são a produção de vídeo-aulas para alunos e comunidades, os mesmos serão disponibilizados 

no Campus virtual e a integração do atendimento on line com o software moodle, tais 

iniciativas objetivando auxiliar o processo de ensino e aprendizagem desta instituição. A 

implantação do projeto campus virtual é um produto resultante do esforço humano e 

tecnológico, como contemplando no projeto MANDALA. 
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Depoimento do Professor Ricardo Portella de Aguiar 

O IST- Rio é um lugar especial. Foi se tornando especial desde o primeiro dia de sua 

existência. Mas isso só foi possível a partir do sonho de um visionário de ideais nada 

ortodoxas. Quando pisei pela primeira vez naquele espaço, senti que não estava em um lugar 

qualquer ou em um lugar como tantos outros que já tive o privilégio de trabalhar. Muito pelo 

contrário, eu acabara de entrar em contato com uma nova forma de pensar o ensino superior.  

A experiência que tive com essa nova forma de tratar o ensino superior na área de 

tecnologia não foi simples. Pelo contrário, a resistência de alguns professores e dos próprios 

alunos era evidente. Lembro-me bem que, recém-chegado, fui colocado em uma mesa de 

debates com alguns dos professores mais experientes e conceituados da instituição. O assunto 

era Robótica. O tema é atualíssimo e a discussão foi antecedida por um filme de ficção 

científica que colocava um computador no centro de decisão de uma espaçonave em uma 

missão vital para a humanidade. O computador dotado de uma inteligência artificial poderosa 

e com o poder de decidir os rumos da espaçonave e, consequentemente, da vida dos 

tripulantes. A divergência que se seguiu entre os adeptos da tecnologia como panacéia e os 

que não acreditam que isso seja razoável – entre eles, eu mesmo – foi a exata medida da 

divergência que existe entre a proposta de um ensino humano da tecnologia e a do ensino da 

tecnologia pela tecnologia. Nessa batalha, onde todos têm voz e onde a discussão é uma 

constante, só há vencedores. Esse é o espírito que reina no IST- Rio. Pude constatar isso como 

professor e como coordenador do curso de Análise de Sistemas. 

O trabalho que foi feito desde a fundação até o presente momento foi magnífico. 

Mesmo os mais radicais defensores da Tecnologia acabaram se rendendo aos apelos da 

humanidade. Mesmo os mais ferrenhos inimigos da tecnologia acabaram por adotá-la em suas 

aulas, valendo-se dos recursos disponibilizados nas modernas instalações do instituto. Mesmo 

os professores mais ligados à dura linguagem da máquina ministram suas aulas lançando mão 

de exemplos e textos de outras áreas do conhecimento, discutem filosofia nos momentos de 

confraternização e nas pausas para descanso na confortável sala dos professores e se 

envolvem nos programas culturais. A grade do curso – construída participativamente pelo 

colegiado de professores – é diferenciada, fruto da metodologia proposta no IST- Rio (Projeto 

Mandala)  e de um projeto pedagógico que não negligencia a formação do cidadão dentro do 

contexto dos cursos de formação tecnológica. Parece estranho falar em um ensino tecnológico 

humano, mas isso não é um assunto novo para os grandes pensadores da educação e, 

felizmente, também não o é para um educador chamado Fernando Mota. Hoje, temos a 
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felicidade de ver os alunos empenhados na montagem de um jogo de quebra cabeça de cinco 

mil peças, e temos mais felicidade ainda em ver que a conclusão de tarefas como essa provoca 

a euforia dos envolvidos, que comemoram a execução de um trabalho em grupo bem feito. O 

espírito de grupo, então, se alastra para as salas de aula, provocando nos alunos e professores 

a verdadeira essência do Projeto Mandala. Não é por acaso que o sucesso sempre ronda os 

egressos do IST- Rio. 

O Estado do Rio de Janeiro está de parabéns por ter tido a iniciativa de apoiar e parir 

essa ideia. A FAETEC está de parabéns, por ter apoiado. O professor Fernando Mota – 

fundador do IST- Rio e hoje à frente da Diretoria de Ensino Superior – está de parabéns por 

ter lutado por esse ideal. Os professores e alunos do IST- Rio estão de parabéns por terem 

participado desse projeto, que mudou a concepção e os rumos do ensino tecnológico superior 

no Brasil. 

Ricardo Portella de Aguiar 
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Depoimento da Professora Themis Aline calcavechia dos Santos – Experiência de 

docência no IST- Rio 

Inicialmente, foi uma boa surpresa saber que o Curso de Informática do IST- Rio 

oferecia a disciplina Direito e Informática. Já tinha experimentado o ensino de Direito para 

cursos na área tecnológica da PUC- Rio, mas, isto não era uma surpresa em se tratando de 

uma Universidade Católica que prima pela formação humanista, crítica e cidadã. 

Entretanto, encontrar esta preocupação humanista no IST- Rio foi uma surpresa. 

Iniciei com a primeira turma. Ainda não havia sido criado o Projeto Mandala, mas, já era seu 

embrião. 

A tônica em formar cidadãos com uma perspectiva humanista, dentro do IST- Rio, 

passou a ser um diferencial percebido pelos alunos como uma possibilidade maior na sua 

formação profissional. 

O desafio estava lançado, ensinar Direito a alunos que tem origem humilde e onde, na 

sua grande maioria, sequer se consideram detentores de direitos dentro de um país excludente, 

como o Brasil, cujos governos estão mais preocupados com as próximas eleições do que com 

a garantia de direitos básicos a todos os cidadãos. 

Assim sendo, nossa preocupação maior foi a de proporcionar, além do conteúdo 

programático que a disciplina exige, uma visão mais ampla do Direito, principalmente os 

Direitos Humanos e Civis que estão ligados ao cotidiano dos discentes. 

Atualmente, o corpo discente do IST- Rio reconhece a importância de uma formação 

humanista não só pelo aspecto profissional, mas, principalmente, como cidadão e se orgulha 

desse diferencial do Instituto. Além das disciplinas de formação social e humana, procuramos 

introduzir uma preocupação com o meio ambiente, através da educação ambiental formal, 

oferecendo disciplinas diretamente ligadas à realidade do curso de Análise de Sistemas 

(Reciclagem e Lixo Eletrônico), e através da educação ambiental informal, realizando um 

paisagismo no entorno no Instituto que foi possível com a contribuição financeira dos 

professores e alguns alunos que doaram algumas plantas. Esta iniciativa fez com que, tanto os 

professores como os alunos, se sentissem uma parte integrante do Instituto e não meros 

“horistas” (os professores) e “receptores de um conhecimento técnico num rito de passagem” 

(os alunos). 

Outro aspecto relevante, que é parte do Projeto Mandala, diz respeito à concepção das 

salas de aula. São salas híbridas, não tem a conformação dos laboratórios tradicionais e/ou das 

salas de aulas tradicionais, onde todos estão enfileirados. As salas tem uma conformação que 

possibilita a circulação e a interação tanto das atividades nas máquinas, quanto das atividades 



214 

ANEXO A– Depoimento de Gestores e Professores 

onde se exige a escrita. As máquinas colocadas de costas para as paredes e uma grande mesa 

colocada no centro da sala possibilitam uma mobilidade dos discentes para as diferentes 

tarefas realizadas até mesmo durante uma aula. 

A internet é utilizada para a busca de referências legais, além de outros usos, não há a 

necessidade dos alunos adquirirem os textos legais, pois estão disponíveis na web e são 

consultados a qualquer tempo, inclusive durante as avaliações. 

Procura-se difundir no alunado o espírito crítico à lei, fazendo com que ele perceba o 

momento histórico, social, econômico, político e ideológico em que ela foi editada, além do 

fato de que nem sempre a lei é sinônima de Justiça. Mas, que ela é necessária e fundamental 

para o convívio dentro de sociedades complexas. 

O IST- Rio procura proporcionar um ambiente onde se prioriza as relações humanas e 

várias são as formas em que se pode notar isto. Outro exemplo interessante é a iniciativa de 

colocar um quebra-cabeça para a construção coletiva. As peças ficam espalhadas na mesa e 

diariamente alunos, funcionários e professores tentam encaixar e montar o quebra-cabeça. 

Interessante destacar que apenas uma peça foi perdida e uma aluna a construiu com perfeição; 

os quebra-cabeças são de três mil, cinco mil peças. Depois de finalizados eles são 

emoldurados e se transformam em quadros que são colocados nas paredes do Instituto. Esta 

iniciativa tem várias finalidades implícitas. A primeira é a noção de construção coletiva, de 

equipe, de que ninguém realiza nada sozinho; a segunda é um aspecto terapêutico, pois 

enquanto se preocupam em montar as peças relaxam e muitas vezes se distanciam de coisas 

negativas que por ventura tenham passado naquele dia; a terceira é a própria finalidade de um 

quebra-cabeça (desenvolvimento de atividades motoras, visuais, cognitivas etc.). 

Destaca-se, ainda, o fato de que os alunos que ingressam conseguem perceber o 

diferencial do IST-Rio em relação às outras faculdades de Informática. Um aluno, recém-

chegado ao primeiro período, certa vez afirmou: a arrumação da sala é diferente das outras 

faculdades, aqui todos ficam perto uns dos outros, ficar sentado tão próximo aos meus colegas 

é como uma rede. 

Por fim, gostaria de destacar que é um imenso prazer ir ao IST- Rio trabalhar e o 

mesmo pode-se dizer que os alunos sentem. Há uma diferença enorme de postura dos 

docentes, dos discentes e dos funcionários que não se relacionam com o Instituto de forma 

burocrática. 

Themis Aline Calcavecchia dos Santos 

Profª de Direito e Informática do IST- Rio 
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Depoimento do Prof. Vasco Manuel Martins do Amaral – Relato do período 2002 a 2010 

IST RJ 

Ingressei no Instituto Superior em Ciências da Computação do Rio de Janeiro (IST-

Rio), pelo processo seletivo de professores, visando compor o corpo docente, sendo no meu 

caso para Professor de Educação Física.  O processo seletivo abrangeu: Formular o programa 

da disciplina, apresentar os títulos e seus comprovantes e um Memorial. 

No processo seletivo obtive a primeira colocação, iniciando no segundo semestre de 

2002 ministrando a disciplina Educação Física, que previa, segundo o plano de curso, 

atividades baseadas em atletismo, handebol, basquetebol, voleibol e futebol, feminino e 

masculino. Constatei de imediato que não havia estrutura física e material para aplicar os 

conteúdos previstos no plano de curso, tendo que, adaptar as atividades para a compreensão 

da saúde e prevenção de doenças.  

Paralelo às ações ministradas em aula, diversas atividades extras eram sugeridas com a 

intenção de promover a saúde, a interação social, cultural e recreativa, onde era possível a 

participação do corpo docente.   

No semestre seguinte, sugeri à Direção que os conteúdos e o nome da disciplina 

fossem alterados, visando atender as reais necessidades da formação do discente, passando a 

ter o nome de Desenvolvimento Humano e Qualidade de Vida (DHQ), onde os conteúdos 

levavam ao conhecimento do discente, o desenvolvimento Filogenético, Ontogenético e do 

desenvolvimento tecnológico. 

Com isso era possível o discente entender as causas das doenças provindas da 

modernidade, assim como influências culturais de consumo e práticas de atividade física 

como prevenção de Lesões por Esforço Repetitivo (LER). 

Ainda no segundo período, fui convidado para assumir a Coordenação do Curso, para 

atender à reformulação curricular e as estratégicas pedagógicas, permanecendo por um 

período (seis meses), assumindo logo após a Coordenação de Estágios. 

Além de atender os estágios e a disciplina DHQ, ministrei as disciplinas 

Empreendedorismo, Técnicas Avançadas (TAV) e Informática e Sociedade (INS), quando em 

2010, fui transferido para o IST-Petrópolis para atender as necessidades de organização do 

estágio supervisionado do Instituto.  
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno Arlinson Magalhães 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST- Rio? Em que momentos? 

2. De que forma essa integração contribuiu para a sua formação profissional? 

 

Resposta Única: Durante o período que estiver cursando a Faculdade de Tecnologia em 

Ciência da Computação, no ISTCC, a instituição formadora sempre buscou integrar a 

formação técnica e o desenvolvimento humano, através de atividades que enriqueceram o meu 

conhecimento como educando e por meio de cadeiras disciplinares das áreas humanas que 

colaboraram para construção de uma visão humanista em nossa formação técnica. Pude 

vivenciar já no primeiro período do curso a preocupação de nossa faculdade em trazer novos 

conhecimentos e elucidar debates de áreas afins a nossa carreira. Participei como aluno de 

diversas palestras, feiras, encontros, passeios, aulas e outros eventos que contribuíram de 

forma preponderante para minha carreira profissional e me faz ter um olhar humanista dentro 

do mercado técnico que vivo. Hoje sou um profissional técnico dentro da área de Gestão de 

Pessoas e desenvolvo um papel onde o conhecimento que recebi no ISTCC, me proporciona 

vivenciar e agir com qualidade dentro do meu setor de atuação. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico da Aluna Débora Job – aprovada para o IME – 

Instituto Militar de Engenharia/Tornou-se Mestre pelo IME e atualmente é Docente do 

mesmo IST- Rio 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST- Rio? Em que momentos? 

RESPOSTA - Sim, pois desde que foi apresentada a proposta sobre a formação do aluno do 

IST- Rio, nas palestras iniciais do curso, ficou claro que, a formação do aluno dentro da 

instituição estaria calçada na integração dos valores humanos em conjunto com os valores 

tecnológicos. Durante todos os períodos do curso, isso esteve presente, tanto em disciplinas 

como: TRI, DHQ, Metodologia de Pesquisa e outras, bem como, nas inúmeras palestras 

apresentadas durante todas as semanas tecnológicas que participei.  

 

2. De que forma essa integração contribuiu para a sua formação profissional? 

RESPOSTA - As disciplinas das áreas humanas e técnicas ajudaram na construção do meu 

aprendizado profissional e pessoal. Esta integração contribuiu na composição de uma base 

sólida de conhecimento, que me impulsionou almejar novas especializações. Pois mesmo 

sendo o IST-Rio uma instituição de ensino nova, e ainda sem reconhecimento no mundo 

acadêmico quando me formei, o aprendizado tecnológico foi o indicador que o conhecimento 

construído com professores e alunos no IST-Rio, bem como, o aprendizado humano durante 

minha vida acadêmica foi excelente, e por consequência, não me permitiram esmorecer e nem 

desistir diante de alguns desafios enfrentados. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno Eduardo Augusto Ferreira 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST- Rio? Em que momentos? 

RESPOSTA - Sem dúvidas. Torna-se visível a partir do momento que nas próprias 

disciplinas técnicas é necessário a aplicação dos conceitos relacionados ao fator humano. 

Também é possível se aprofundar na área humana através das ferramentas que são difundidas 

através da área técnica 

 

2. De que forma essa integração contribuiu para a sua formação profissional? 

RESPOSTA - Essa integração contribui para formação, além de pessoal, profissional. Isto 

porque, para se obter sucesso no mercado de trabalho é necessário saber lidar com situações e 

outras pessoas. Na conjuntura atual, não existe profissional que trabalha totalmente sozinho, 

ninguém faz nada sozinho. Saber trabalhar em equipe muitas vezes é mais valorizado que o 

próprio conhecimento técnico. Portanto, a formação técnica-humana contribui e muito para a 

formação do futuro profissional, sendo uma tendência cada vez mais necessária. 
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Resposta do Questionário Eletrônico do Aluno Fábio Chagas Caxias de Lima 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST-RIO? Em que momentos? 

RESPOSTA - Sim, tornou-se visível na integração de disciplinas como TAV, 

IHM,INS,DHQ, DIF,LPO,ING,TRI,ADM, onde estas mesmas foram todas aplicadas por 

profissionais de áreas não diretamente ligadas a TI ,sendo assim possível fazer com que nós 

alunos passássemos a ter uma visão mais humanística da sociedade tecnológica e do ambiente 

corporativo, ajudando ao aluno a compreender as diferentes situações em que o ser humano 

pode se comportar expressar e agir perante a necessidade de se trabalhar com complexas 

técnicas de Tecnologia ,gestão e gerencia, e desenvolveu um ótimo senso de relacionamento 

interpessoal. 

 

2. De que forma essa integração contribuiu para sua formação profissional? 

RESPOSTA - A contribuição foi plena no sentido de me fazer compreender que a sociedade 

não precisa de mais profissionais muito bons em determinados assuntos específicos de TI , se 

o profissional não tiver Ética, capacidade de relacionamento interpessoal e souber se 

expressar de forma adequada com o uso da forma verbal correta de nosso português , tudo 

isso faz parte de um conjunto de fatores que serviram e servem como boas praticas de 

trabalho para as rotinas do dia a dia de um profissional de TI, e um grande conhecimento em 

relacionamento e capacidade de trabalhar em grupo, isso também contribuiu ao me fazer saber 

reunir e organizar as ideias e pensamentos e aplica-los na pratica profissional de um dia a dia 

de TI. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico da Aluna Gabriella Marques 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST- Rio? Em que momentos? 

RESPOSTA - Em algumas matérias sim, outras não. Talvez por insuficiência de 

matéria/conteúdo do professor ou a incapacidade de atingir os alunos da maneira pretendida. 

Porém, as que tiveram seus objetivos alcançados tornaram-se visíveis quando necessitamos 

participar de uma entrevista de emprego, num estágio ou até mesmo no dia-a-dia. 

 

2. De que forma essa integração contribuiu para sua formação profissional? 

RESPOSTA - Contribuiu pelo fato de facilitar aos alunos a lidarem com situações, para 

algumas inéditas, além de aprendermos nossos direitos e deveres como futuros 

tecnólogos/analistas de Sistemas. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno Higor Ramos 

 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica tornou-se visível durante o seu 

curso no IST- Rio? Em que momentos? 

RESPOSTA - Acredito que a formação humana está muito presente no início do curso. A 

formação humana é principalmente constituída não por disciplinas de caráter humano, mas 

sim, por professores com essa formação que com virtude e preocupação social e foco na 

sociedade conseguem passar seus conteúdos com um enfoque bem humano. 

 

2. De que forma essa integração contribuiu para sua formação profissional? 

RESPOSTA - O mais importante é fazer com que alunos de computação entendam que a 

tecnologia é um meio e não um fim. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno Hugo Antonio 

1. A integração curricular das áreas humana e técnica torna-se visível durante o curso? 

Em que momentos? 

RESPOSTA - Sim, torna-se visível nos momentos em que se estudam disciplinas de aspecto 

amplo que tornam a formação mais completa do que o habitual. Nomeadamente disciplinas 

como Técnicas de relacionamento interpessoal, Metodologia de Pesquisa, Desenvolvimento 

Humano e Qualidade de vida, Informática e Sociedade, entre outras formam mais que 

técnicos, formam cidadãos que são capazes de analisar o material humano que está por detrás 

dos sistemas desenvolvidos. 

 

2. De que forma essa integração contribui para sua formação profissional? 

RESPOSTA - Tornam o aspecto mais amplo das áreas de atuação profissional, vez que hoje 

em dia há uma necessidade premente de pessoas que saibam lidar com computadores, mas, há 

uma demanda cada vez maior de pessoas que saibam lidar com pessoas e, é isso que a 

formação do IST proporciona. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno José Luciano 

 

1- A integração curricular das áreas humana e técnica tornaram-se visíveis durante o 

seu curso no IST- Rio? Em que momento?  

RESPOSTA - Pelo que eu me lembro, as áreas de humanas, presentes na nossa grade 

curricular eram DHQ (Desenvolvimento Humano e Qualidade de Vida), TRI (Técnicas de 

Relacionamento Interpessoal) e Informática e Sociedade. 

 "Informática e Sociedade" foi ministrada pelo professor Cesar Peixoto, que era profissional 

de TI e tinha especialização nesta disciplina. Ele falava com muita propriedade sobre este 

assunto, pois trabalhava em desenvolvimento de sistemas, conhecia de fato a realidade do 

trabalho em TI, conseguindo assim trazer o tema ao nível do gosto pessoal dos alunos. Ele 

trabalhava com textos que nos tocavam como alunos de uma área altamente técnica (ele usava 

muitos textos de Pierre Levy), e conseguia botar o grupo dentro de uma discussão. Muitas 

vezes discordávamos do ponto de vista dele, mas aí ele já conseguia algo muito interessante: 

passávamos a ter um ponto de vista sobre o assunto. Mesmo colocando temas sociais (que não 

atrai quem tem um perfil mais tecnológico), conseguimos nos interessar e pensar um pouco no 

impacto da TI junto ao ser humano. 

Uma outra disciplina que tocou no assunto foi "Gerência de Projetos", ministrada pela 

professora Maura Luiza. Como gerenciar um projeto significa administrar pessoas, a 

professora Maura entrou também neste contexto da relação humana dentro do ambiente de 

trabalho.  

As disciplinas citadas acima tinham em seu conteúdo programático esta proposta de integrar 

as áreas humanas e tecnológicas. Fora estas duas disciplinas, não se percebia nenhuma outra 

integração - a interdisciplinaridade não era aplicada na minha época (e nem tinha como se 

fazer isto na primeira turma, onde tudo era experimental). No caso específico dos professores 

Cesar Peixoto e Maura Luiza, eles tinham esta visão, o que percebo, que faltava, nos outros 

docentes.  

Quanto as disciplinas de DHQ (prof. Vasco Amaral) e TRI (profa. Gláucia), os professores se 

focaram quase que exclusivamente na área humana, não víamos nenhuma relação de uso 

daqueles conhecimentos na nossa área tecnológica. Cita-se também que o relacionamento 

entre os alunos e os referidos professores não era dos melhores, o que também não facilitou 

muito no processo ensino-aprendizagem. Eu particularmente lamento muito pela disciplina de 
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TRI, pois esta seria de grande importância para o analista de sistemas, que o tempo todo está 

em contato com clientes, e saber identificar, entender e administrar o psicológico humano é de 

suma importância; no entanto não havia a percepção desta necessidade específica na época. 

 

2- De que forma essa integração contribuiu para sua formação profissional? 

RESPOSTA - Como contribuição, em particular, ficou a sensação de que havia mais coisas 

sobre esta integração "humanas x tecnológica", a se buscar fora da graduação. Despertou-me a 

curiosidade. 
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Resposta ao Questionário Eletrônico do Aluno Leo Consendey 

 

1- A integração curricular das áreas humana e técnica tornaram-se visíveis durante o 

seu curso no IST- Rio? Em que momento?  

RESPOSTA - Desde que ingressei no instituto pude constatar o lado humano que ele oferecia 

e proporcionava, tanto ao corpo docente, quanto ao discente. Isso se refletiu na forma como 

eram conduzidas as tarefas e na forma de se relacionar, englobando desde os funcionários até 

os alunos. O marco disso tudo foi a inauguração do espaço próprio do IST-RIO. 

Ao passar do tempo e com o avanço dos períodos, vieram diversas disciplinas que ajudaram, e 

muito, no desenvolvimento do lado humano. Essas, se tornaram uma "ponte" para que fosse 

colocada em prática, com aprimoramento, tudo que já existia na teoria. Entre elas, destaco o 

TAV (Tópicos Avançados) e o TRI (Técnicas de Relacionamento Interpessoal). 

Tudo isso foi de suma importância para o desenvolvimento das habilidades de convívio e de 

integração. 

 

2- De que forma essa integração contribuiu para sua formação profissional? 

RESPOSTA - Contribuiu na medida em que levei para a vida pessoal e profissional todo esse 

lado bom e harmonioso existente. Pude sentir e ter essa experiência gratificante na prática e, 

desta forma, possibilitar que outras pessoas também tivessem esse mesmo "momento" 

também.  

Para tanto, se faz necessário desenvolver todo um contexto, desde a forma de se expressar até 

o local de trabalho existente, para assim, começar a construção do "alicerce" necessário para 

que esse ambiente continuasse a se proliferar, não só com o término do período de graduação, 

como também para todos os momentos e ambientes no qual faço parte. 

 




